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La capital andaluza fue en la primera decena del mes pasado una ciudad de

referencia en Europa en materia espacial. Durante una semana, Sevilla fue

la sede de la Cumbre del Espacio, el Consejo de la Agencia Espacial Europea

(ESA) a nivel ministerial, junto con un Consejo informal de Competitividad

de la UE y una reunión conjunta ESA-UE.

Apenas inaugurada en la ciudad hispalense la Agencia Espacial Española, Se-

villa ha sido el marco de la firma de un acuerdo que respaldará los futuros

lanzamientos de los cohetes Ariane 6 y Vega C. Los ministros de Economía

de Francia, Bruno Le Maire; de Negocios de Italia, Adolfo Urso; y el vice-

canciller alemán Robert Habeck firmaron un acuerdo que concreta las

orientaciones señaladas en la primera reunión trilateral sobre políticas es-

paciales celebrada durante la reunión de la ESA en París el pasado año y

que continuó con reuniones sobre política industrial europea, en el pasado

mes de junio en Berlín sobre el tema de las materias primas y en Roma,

sobre innovación e inteligencia artificial.

Por su parte, y dentro de este mismo ámbito, la Unión Europea también

llegó a un acuerdo preliminar con la empresa aeroespacial norteamericana

SpaceX para el lanzamiento de cuatro satélites de navegación Galileo, pre-

cisamente, debido al retraso del desarrollo del Ariane 6 y la paralización

del Vega C tras el fallo del pasado año, según anunció en Sevilla el comisario

europeo de Mercado Interior, Thierry Breton. Están previstos dos lanza-

mientos, con dos satélites cada uno, en abril y en julio del año próximo.

En Sevilla, “la ESA ha sentado las bases para un cambio de paradigma en el

espacio que supondrá una transformación total de la forma en que tratamos

los lanzadores en el futuro y, al mismo tiempo, plantará la semilla de un ve-

hículo de carga europeo para 2028”, señaló Josef Aschbacher, director ge-

neral de la Agencia Espacial Europea.

Y no sólo eso. En la capital andaluza se selló el acuerdo para impulsar la

estación espacial europea Starlab, para cuando, al final de esta década, desa-

parezca la actual Estación Espacial Internacional (ISS). La ESA, Airbus y Vo-

yager Space firmaron en Sevilla un acuerdo para impulsar la estación

espacial Starlab. El acuerdo establece que las partes tienen la intención de

fomentar conjuntamente el desarrollo de la ciencia y la tecnología y explo-

rar el potencial de colaboración en conjunto con destinos de órbita terres-

tre baja (LEO) posteriores a la ISS.

Todo esto ocurrió en los límites temporales de una Semana del Espacio en

una ciudad española. “Con su lunita plateada”, como dice la canción. La ca-

pital andaluza fue testigo de la potencia espacial europea. Sevilla tuvo que

ser… 
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El próximo año marcará un hito en el sector aeroespacial

con la apertura del hub logístico de Airbus Helicopters en

Albacete en el primer trimestre de 2024. Este proyecto,

con una extensión de 50.000 metros cuadrados, está en su

fase final de construcción y está a la espera de la aprobación

por parte de la Agencia Estatal de Seguridad Aérea (AESA)

para iniciar sus operaciones.

La elección estratégica de Albacete como sede de este hub

se debe a su cercanía con la factoría de Airbus Helicopters

y su idoneidad logística en el plan de transformación de la

compañía en Europa. Este centro logístico se convertirá en

un gran almacén de recolección de piezas procedentes de

distintas partes del mundo. Estas piezas se procesarán y al-

macenarán antes de ser enviadas a Francia, Alemania o in-

cluso a la misma Albacete para la fabricación de

helicópteros.

Este proyecto se espera que impulse aún más la posición

de la ciudad manchega en la industria aeroespacial global.

Aunque su historia en este campo es relativamente re-

ciente, desde el inicio de la producción de helicópteros Ti-

gres en 2007, Albacete ha experimentado un crecimiento

espectacular. Especializándose en la fabricación de fuselajes

traseros para múltiples modelos de helicópteros, ha con-

solidado su posición como un eslabón vital en la cadena de

suministro global.

"El ascenso de Albacete en la industria de helicópteros es

un testimonio claro del poder de la innovación, la especia-

lización y el compromiso con la excelencia. Esta planta ha

demostrado su capacidad para evolucionar y enfrentar des-

afíos, consolidándose como un activo invaluable en el pa-

norama aeroespacial internacional", explica Fernando

Lombo, director de Airbus Helicopters en España, durante
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El hub logístico de Airbus
Helicopters en Albacete
impulsará la industria
aeroespacial a nivel mundial
Un proyecto de 50.000 metros cuadrados que generará 350 nuevos empleos directos
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una presentación a la prensa en las nuevas instalaciones ubi-

cadas en la localidad.

El compromiso de Albacete no se limita a la producción,

también se enfoca en el soporte continuo a programas na-

cionales y la colaboración con la industria local. Además,

se compromete con el mantenimiento a largo plazo y la

disponibilidad operativa de los helicópteros, demostrando

un enfoque integral hacia la excelencia y la sostenibilidad.

El nuevo hub está previsto que emplee de manera directa

a 350 nuevos trabajadores, sumándose a los 900 empleados

de la fábrica que Airbus tiene en las proximidades. "Una

plantilla comprometida y talentosa que es la verdadera

fuerza impulsora detrás de estos logros. Este equipo, con

su pasión por el proyecto, ha sido fundamental para hacer

realidad la visión de transformación y crecimiento de la

planta", asegura Lombo.

El programa Log 4.0

En términos de innovación logística, Airbus ha implemen-

tado en este hub un nuevo enfoque tecnológico denomi-

nado programa Log 4.0. Este programa se enfoca en

cambios derivados de un nuevo paradigma logístico y en

cómo los procesos renovados de flujo de trabajo influyen

en la forma actual de operar, alineándose con la ambición

global de promover la sostenibilidad.

Esta estrategia de digitalización y competitividad se basa en

un nuevo modelo industrial consolidado, con tres pilares

fundamentales: una arquitectura industrial renovada, líneas

de ensamblaje flexibles y la especialización de las instalacio-

nes.

Este modelo industrial está estrechamente vinculado con

la hoja de ruta táctica para operaciones de 2025, desta-

cando las cuatro ambiciones estratégicas de Airbus Heli-

copters: asegurar entregas seguras y sostenibles, mantener

operaciones en ruta hacia la excelencia y construir la fábrica

del futuro.

Log 4.0 materializa la visión de la fábrica del futuro en las

actividades diarias. El nuevo modelo logístico, bajo el para-

digma Log 4.0, se organizará en torno a tres hubs principa-

les: el Hub de Industria en Albacete, el Hub de Repuestos

en Les Florides y el Hub de MRO en Roissy, estas dos úl-

timas en Francia.

"Estamos evolucionando de un modelo logístico local a uno

global centralizado, buscando asegurar un crecimiento sos-

tenible y operaciones más eficientes. La implementación de

Log 4.0 nos posiciona como pioneros en un nuevo estándar

operativo, mejorando nuestra competitividad al reducir los

costes logísticos, armonizar procesos y permitir una ges-

tión efectiva de datos mediante la adopción de las últimas

tecnologías y soluciones digitales", explican desde la com-

pañía.

Dentro de este programa de modernización, se incluyen

cuatro secciones clave. La primera se dedica a la gestión de

piezas más pequeñas, manipuladas a través de un sistema

robótico llamado Skypod. Estas piezas se almacenan y dis-

tribuyen mediante cinco líneas automatizadas, impulsadas

por 20 pequeños robots capaces de cargar y mover cajas a

una velocidad de cuatro metros por segundo. Este sistema,

desarrollado por la empresa Dexter, tiene la capacidad de

movilizar hasta 75.000 paquetes o cajas.

Es el sistema más grande instalado hasta la fecha en el te-

rritorio nacional, con una tecnología referente a nivel mun-

dial para la preparación de pedidos de unidad mediante una

flota robótica de última generación. Estos robots, fabricado
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en Francia, son los únicos en el mundo capaces de moverse

en las tres dimensiones, escalando por la estantería y tra-

yendo los productos a los operarios sin que estos tengan

que desplazarse.

La clasificación de los componentes está estructurada de

una manera caótica porque normalmente hay componentes

que tienen más salida que otros. Si no estuviera desorde-

nado, se podrían generar atascos a la hora de ir a buscar

los componentes con más rotación o que dos robots dis-

tintos tengan en su pedido el mismo componente y puedan

ir a buscarlo a espacios diferentes para evitar encontrarse

uno con otro. Así, desde que llega el pedido hasta que sale

por la estación pueden pasar entre dos y 10 minutos, de-

pendiendo de la carga o pedido realizado.

Además, las otras tres áreas de almacenamiento se centran

en cargas y descargas más manuales, especialmente diseña-

das para piezas de mayor tamaño, como las aspas de los

helicópteros NH-90 de nueve metros de longitud. El hub

manejará alrededor de 200.000 referencias de piezas y

transportará más de 2.000 unidades diariamente, gracias a

la llegada de unos 100 camiones o furgones diarios que

traerán y llevarán material hasta este centro.

La cadena de suministro de Airbus Helicopters cuenta con

1.500 proveedores, principalmente de Europa (más del

80%), así como de América del Norte y Asia. Estos prove-

edores son responsables de suministrar entre cuatro y

cinco millones de piezas anualmente, representando más

del 70% del valor total de los helicópteros.

Por ello, Airbus ha lanzado el proyecto Supply Chain Resi-

lience, orientado a impulsar mejoras necesarias con los

proveedores en términos de previsión, capacidad, colabo-

ración y rendimiento.

El recinto logístico, construido sobre 120.000 metros cua-

drados, se proyecta como autosuficiente energéticamente

gracias a los paneles solares que lo alimentan. La ambición

de la compañía es reducir las emisiones de CO2 en un 15%,

en comparación con la situación actual, mediante la opti-

mización de los edificios y canales de distribución logística

y la implementación de biocombustibles.

Airbus Helicopters continúa destacando como líder en la

industria de helicópteros comerciales, comprometiéndose

con la innovación, la sostenibilidad y la excelencia operativa.

Su enfoque en la transformación digital y logística refleja el

compromiso de la compañía con un futuro más eficiente y

sostenible en la industria aeroespacial global.

La Estrategia de Operaciones 2030 tiene como objetivo

primordial alcanzar esta meta, implementando una trans-

formación integral en el sistema industrial para realizar las

operaciones de manera más eficiente, segura y sostenible.

El compromiso principal de Airbus Helicopters radica en

garantizar a sus clientes un servicio que asegure un 100%

de seguridad y puntualidad, mientras reducen las emisiones

de CO2 en un 15%, mejoran la velocidad en un 30% y re-

ducen costes en un 15%.

Durante los últimos cinco años, han logrado avances signi-

ficativos mediante la implementación de la especialización

de sus centros. Esta estrategia implica que cada centro se

convierta en un referente de excelencia en la fabricación

de distintas secciones del helicóptero, así como en el des-

arrollo de las tecnologías asociadas.

El centro logístico ubicado en Albacete despliega una fun-

ción única al actuar como un punto de conexión esencial

entre las diferentes plantas, completando así la implemen-

tación de su nuevo modelo industrial y simplificando los flu-

jos logísticos. Este centro ofrece una solución logística más

sostenible que en el pasado, tanto desde una perspectiva

económica como medioambiental.
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Actualidad Aeroespacial: El pasado mes de no-
viembre visitamos el HUB logístico de Airbus
Helicopters en Albacete que todavía está en
obras. ¿Cuándo se va a inaugurar oficialmente?
Fernando Lombo: A principios de año vamos a empe-

zar operaciones, es decir, vamos a empezar ya todos los

procesos de llenado del almacén. Habrá una inauguración

oficial pero no sé cuándo y cómo porque ahora mismo

nuestra prioridad es que el almacén se complete y que esté

al nivel de calidad que esperamos. La inauguración oficial

se decidirá cuando proceda porque ahora la prioridad es

que el almacén entre en funcionamiento.

AA: ¿Cuál es el objetivo principal de este HUB
logístico en Albacete y cómo se alinea con la
estrategia global de Airbus Helicopters?

FL: El grupo está inmerso en un proceso de renovación

industrial. Ha llevado a cabo una mejora de procesos in-

dustriales que conllevan una mejora de procesos logísticos.

Centralizando todo en un almacén se producen ahorros

importantes, tanto a nivel de costes como a nivel de emi-

siones, porque, aunque pueda estar más lejos de la fábrica,

hay menos interflujos ya que se ha optimizado todo el flujo

logístico con un solo centro. Esto es lo que ha permitido

transformar tres almacenes en uno. 

AA: ¿Por qué se elige Albacete en concreto?
FL: La elección de dónde instalar este centro se produce

tras un proceso competitivo priorizando la localización de

mejor coste, entrando Albacete en este escenario. Además,

Albacete tiene la ventaja de que está al lado de la planta,

por lo cual hay un expertise importante y podemos darle
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“El HUB pondrá a Albacete en el
centro de la cadena de suministros
de todos los helicópteros"

Entrevista a Fernando Lombo, consejero delegado de Airbus
Helicopters en España

El consejero delegado de Airbus Helicopters en España, Fernando Lombo, revela en una entrevista
exclusiva los detalles clave del nuevo HUB logístico en Albacete, su impacto en la estrategia global
de la empresa y el enfoque hacia la sostenibilidad en la industria aeroespacial. Aclara las metas del
centro, la modernización tecnológica, las oportunidades de empleo y la visión sobre el mercado de
helicópteros en España.
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sistemas y apoyo. Este almacén lo que intenta es consolidar

todos los equipos y componentes que van a la producción

de nuevos helicópteros. Es decir, se van a recibir compo-

nentes de todas partes del mundo de una cadena logística

global que se consolida en estos 50.000 metros cuadrados

de Albacete y de ahí cuando se lanza un helicóptero a la

producción, se manda el kit con los equipos que hagan falta

para esta producción.

Entrando en detalle, en el almacén se produce una renova-

ción de sistemas informáticos y logísticos, con la robotiza-

ción y digitalización de algunos procesos, lo cual es bueno

para el grupo porque optimiza y moderniza estos procesos

y evidentemente para nosotros, como españoles y como

Albacete ya que es un gran proyecto que va a poner a Al-

bacete en el mapa, centrándolo en la cadena de suministros

de todos los helicópteros, por lo que esperamos que a fu-

turo podamos desde España, contribuir a esa cadena de su-

ministro.

AA: ¿Se podría llegar a pensar en un futuro
construir todos los helicópteros en Albacete
puesto que es aquí donde llegan todas las pie-
zas?
FL: No, aquí tratamos el tema logístico porque el expertise

de fabricación y el industrial está fuera y nosotros no que-

remos llegar a eso. En Albacete tenemos nuestras activida-

des, hemos optimizado centros de excelencia donde

hacemos estructuras,

como todos los fuselajes

traseros de los helicópte-

ros, que van a una Línea

de Ensamblaje Final (FAL)

donde se ensamblan

todos los componentes

del helicóptero. La ca-

dena es compleja por eso

cada planta se especializa

en un tema y la logística

en otro, siendo ese el ob-

jetivo.

AA: ¿Qué tecnolo-
gías y sistemas inno-
vadores se implementarán en el HUB logístico
para optimizar las operaciones y la sostenibili-
dad?
FL: Es un proyecto muy potente. Vamos a instalar una lo-

gística 4.0 con robots subiendo estanterías solos y movién-

dose por el suelo. Aun-

que no todo el almacén

está robotizado, porque

hay una parte más tradi-

cional, todo se sostiene

en sistemas informáticos

nuevos que están dentro

de la actividad de digitali-

zación de la empresa. 

AA: ¿Qué inversión
ha supuesto este
centro y cuántos
puestos de trabajo
va a generar?
FL: Con respecto a la in-

versión, es un tema que no puedo comentar. Es algo com-

plejo con los subcontratistas y no vamos a dar cifras. En

cuanto a los empleados, el año que viene habrá más de 300

nuevos trabajadores que entrarán para operar en este al-

macén.
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EN EL ALMACÉN SE PRODUCE

UNA RENOVACIÓN DE SISTEMAS

INFORMÁTICOS Y LOGÍSTICOS,
CON LA ROBOTIZACIÓN Y

DIGITALIZACIÓN DE ALGUNOS

PROCESOS, LO CUAL ES BUENO
PARA EL GRUPO PORQUE

OPTIMIZA Y MODERNIZA ESTOS

PROCESOS
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AA: ¿Puede compartir algunas iniciativas o pro-
yectos de desarrollo tecnológico en los que la
compañía esté trabajando actualmente o tenga
previsto participar en un futuro cercano?
FL: El hub consolida un cambio logístico importante.

Nosotros estamos damos apoyo a toda una cadena de su-

ministros, por eso creo que lo que es importante es que

pone a Albacete en un

expertise distinto en lo-

gística avanzada.

Estamos trabajando con

universidades y viendo

un poco cómo optimiza-

mos ese proceso, pero

yo no soy el que te

puedo decir qué futuros

procesos o proyectos

pueden estar vinculados

al hub. Mi objetivo ahora

es ejecutar este proyecto y que empiece a funcionar para

que todos los objetivos que tiene el grupo en términos de

eficiencia se consigan. 

AA: ¿Cómo evalúa la situación actual del mer-
cado de helicópteros en España y cuáles consi-
dera que son las tendencias emergentes en la
industria?

FF: Diferenciaría en dos partes. En un principio, en el ám-

bito de la Defensa estamos en una situación donde el

mundo indica que hay una ambición de presupuesto. Esta-

mos en un periodo de renovación de flotas, con algunos

casos muy antiguos, pero también de un aumento de de-

manda, como es el caso del H145M, que si en algún mo-

mento se vio como imposible porque los presupuestos

eran muy restrictivos

ahora se plantea como

una posibilidad. 

Para satisfacer los objeti-

vos de seguridad de un

país, los helicópteros cu-

bren parte de este nicho

con el Tigre o el NH90,

por ejemplo. Así, hay una

ambición por colocar a

España en la punta de

lanza de la tecnología, li-

derando proyectos y nosotros, junto con toda la industria,

queremos apoyar y dar esas soluciones que España nece-

sita.

Si hablamos de otros sectores como los públicos o civiles,

más que ser un mercado creciente, creo que hay una ne-

cesidad de renovación y de mejora. En España, los helicóp-

teros policiales están renovando y los apagafuegos tienen
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LA ELECCIÓN DE DÓNDE

INSTALAR ESTE CENTRO SE

PRODUCE TRAS UN PROCESO

COMPETITIVO PRIORIZANDO LA

LOCALIZACIÓN DE MEJOR

COSTE, ENTRANDO ALBACETE
EN ESTE ESCENARIO
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una ambición de mejorar su flota. Los sanitarios operados

por comunidades autónomas, por otra parte, también tie-

nen cierta intención de renovar y mejorar su cobertura. 

Así, en España hay una necesidad de seguridad y defensa y

el helicóptero forma parte de esa necesidad. Nosotros in-

tentamos dar respuesta a lo que se pide y en este momento

hay cierta demanda.

AA: ¿Hay helicópteros de Airbus que podrían
llegar a desaparecer a corto plazo con la incor-
poración de nuevas plataformas?
FL: El grupo Airbus busca que los helicópteros tengan

una larga vida. Siempre hay pequeñas mejoras, pero no

son renovaciones completas, por lo que ahora mismo no

hay previsto ningún cambio radical de plataformas a corto

plazo. 

AA: ¿Qué ocurre con los helicópteros que si-
guen en funciona-
miento, pero ya han
dejado de fabri-
carse?
FL: En España, actual-

mente, hay helicópteros

operando que ya no se

fabrican. No obstante,

desde Airbus seguimos

dándole soporte, garanti-

zando los repuestos,

hasta que desaparezcan

esas flotas.

AA: ¿Qué porcen-
taje de este tipo de
helicópteros siguen operando en España?
FL: No muchos, unos 120 aproximadamente. España es un

país que tiene una ambición de renovación de flotas, por

lo que, aunque hay algunos de estos helicópteros, es un nú-

mero marginal.

AA: Airbus Helicopters colabora con diversas
empresas y organismos en España. ¿Cómo va-
lora estas asociaciones locales y cómo contri-
buyen al éxito de la empresa?
FL: España tiene una industria de defensa muy fuerte, con

empresas potentes, especializadas en áreas que nosotros

necesitamos para nuestros desarrollos. Colaboramos con

pequeñas empresas, con muchos temas de sostenimiento

y tecnología, y trabajamos con grandes empresas como

Indra, Navantia o Tecnobit, las cuales siempre nos encon-

tramos cada vez que hay una necesidad nacional de adaptar

un helicóptero para una misión porque ellos son los exper-

tos.

Hay una complementariedad y trabajamos bien juntos. Ade-

más, ahora que hay una gran demanda para cubrir la segu-

ridad de España, las empresas debemos contribuir para

garantizar plazos y todos somos lo suficientemente com-

plementarios como para dar soluciones muy potentes a las

necesidades de nuestra Fuerza Armada.

AA: Con el aumento de la conciencia ambien-
tal, ¿cómo está abordando Airbus Helicopters
la sostenibilidad en el diseño y la operación de
sus helicópteros?
FL: La sostenibilidad es un objetivo clave. Nosotros, por

ejemplo, en nuestra planta tenemos objetivos económicos

y también tenemos obje-

tivos ambientales que son

igual de importantes. Es-

tamos siempre con una

concienciación perma-

nente, con pequeñas me-

joras en el día a día para

conseguir este objetivo o

con grandes acciones

como estamos haciendo

en el hub para que un es-

pacio tan importante sea

autosostenible. 

Nosotros fuimos la pri-

mera empresa española

que voló con SAF el año pasado, a pesar de que ahora

mismo hay limitaciones porque hay poco combustible, es

caro y no hay oferta.

Es cierto que el impacto del SAF en la aviación comercial

es mayor que en los helicópteros, pero lo tenemos en

mente y los nuevos desarrollos como el H160, que es un

helicóptero medio, o el Racer ya buscan nuevas aerodiná-

micas, materiales más avanzados, palas más pequeñas y con

diseños específicos que buscan mejorar el consumo.

Además, la sostenibilidad es reducir las emisiones, pero

también el ruido y reciclar todo lo que se produce y ahí

Airbus es una empresa puntera que, como gran empresa,

está sensibilizada con estos objetivos.
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AUNQUE NO TODO EL
ALMACÉN ESTÁ ROBOTIZADO,
PORQUE HAY UNA PARTE MÁS

TRADICIONAL, TODO SE
SOSTIENE EN SISTEMAS

INFORMÁTICOS NUEVOS QUE

ESTÁN DENTRO DE LA

ACTIVIDAD DE DIGITALIZACIÓN

DE LA EMPRESA
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En 2022, Airbus experimentó una reducción significativa en

medio de las crisis con proveedores de motores y compo-

nentes, aunque en esta ocasión se redujo a la mitad en

comparación con el año anterior. Sin embargo, este pro-

greso no ha sido suficiente para solventar los desafíos y sa-

tisfacer la abrumadora demanda actual. "Tenemos una

demanda que no podemos cumplir. La necesidad de vuelos,

nuevos aviones y aerolíneas es tal que, como industria, nos

encontramos incapaces de satisfacerla", explicó Alberto

Gutiérrez, presidente de Airbus España, durante un en-

cuentro con periodistas.

"Actualmente, la demanda supera en un 20% la capacidad

global de producción", afirmó el presidente, señalando

que, junto con el crecimiento del mercado, los persistentes

desafíos en la cadena de suministro han generado demoras

en las entregas. A pesar de las mejoras desde la crisis de la

Covid-19, la empresa aún enfrenta obstáculos significativos,

particularmente en el suministro de acero. La demanda de

materias primas de acero por parte del sector de defensa

ha sido considerable, lo que generó problemas a finales del

año pasado y a principios de este año. 

Los componentes electrónicos, especialmente los microchips,

también han sido fuente de dificultades, no solo para la

compañía, sino también para la industria automotriz, elec-

trónica y de productos básicos. El suministro de titanio y

motores también ha sido problemático en esta coyuntura.

En Airbus, contamos con aproximadamente 3.000 provee-

dores directos y más de 15.000 proveedores indirectos. El

año pasado, enfrentamos alrededor de cuatro crisis de pro-

veedores. Este año, hasta la fecha, estamos a mitad de ca-

mino, aunque algunos proveedores aún enfrentan

dificultades considerables, especialmente los fabricantes de

motores.
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Airbus aborda la demanda
creciente y la sostenibilidad
El gigante aeroespacial Airbus se encuentra en la encrucijada de la demanda exponencial
de aviones y la búsqueda de la sostenibilidad en la industria. En medio de desafíos en
la cadena de suministro y una demanda en aumento, la empresa enfrenta obstáculos,
desde la escasez de componentes hasta el impulso hacia una aviación más ecológica.

De izquierda a derecha: Fernando Lombo, consejero delegado de Airbus Helicopters en España, Alberto

Gutiérrez, presidente de Airbus España, y el presidente de aviones comerciales en España, Ricardo Rojas.
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Los problemas de suministro se han combinado con el in-

cremento en el tiempo de funcionamiento de los motores

en el ala, lo que ha reducido el período antes de requerir

mantenimiento. Esto ha aumentado significativamente la ne-

cesidad de repuestos, y como fabricantes, nos vemos com-

pitiendo con los servicios de mantenimiento de motores

de aeronaves.

Gutiérrez también resaltó las dificultades económicas de

ciertos proveedores de tamaño mediano y pequeño, quie-

nes, tras recibir respaldo financiero durante la pandemia,

se enfrentan a altos niveles de deuda. Estos proveedores,

buscando expandirse, se hallan ahora en problemas finan-

cieros. Para dar respuesta a estas dificultades, Airbus se ha

convertido en una empresa inclusiva, interactuando estre-

chamente con cada uno de sus proveedores, incluso ins-

peccionando sus sistemas

de producción para ali-

near los pedidos con sus

necesidades.

Así, han implementado

diversos mecanismos,

desde la adquisición di-

recta de materia prima

hasta el arbitraje de la

misma, así como la toma

de control en algunas

compañías. A pesar de

estos desafíos, han man-

tenido un crecimiento

continuo, especialmente

en el sector de aviones

comerciales.

Este desafío está dentro

de los planes de la compañía para aumentar las tasas de

producción. El presidente de aviones comerciales en Es-

paña, Ricardo Rojas, anunció planes ambiciosos para incre-

mentar la producción de varios modelos de aviones. Se

proyecta aumentar la fabricación del modelo A350 de seis

a 10 aparatos para 2025. Asimismo, se prevé el aumento

de la producción del A330 de tres a cuatro aviones en

2024. En cuanto al A320, Airbus busca elevar la producción

de los actuales 55 aviones a 75 unidades para 2026.

"El incremento de la demanda se centra principalmente en

aviones de pasillo único, superando los valores previos a la

Covid hasta en un 110%", afirmó el directivo. Aunque tam-

bién se está observando un aumento en los aviones de

doble pasillo, aún no se han alcanzado los valores pre-pan-

démicos.

Además, “aunque el tráfico aéreo internacional aún no ha

vuelto a los niveles pre-Covid, estamos cerca, especial-

mente en rutas que conectan Europa y gran parte del Pa-

cífico. El tráfico entre China y otros países aún no ha

alcanzado esos niveles previos a la pandemia”, comenta

Rojas.

En este sentido, Gutiérrez asegura que, a finales del tercer

trimestre, "la compañía se mantiene en línea con la senda

de crecimiento proyectada, y nuestra prioridad es satisfacer

la demanda creciente y seguir incrementando la produc-

ción".

Para ello, se están esta-

bleciendo nuevas instala-

ciones a nivel mundial y

se está aumentando la

plantilla. En 2023, se con-

trataron más de 3,000

empleados y se prevé un

crecimiento similar en

2024. En España, se han

creado más de 1,000

puestos de trabajo este

año, distribuidos en

todas las áreas de la em-

presa, que actualmente

emplea a 13,000 perso-

nas en el país.

El grupo se está prepa-

rando para aumentar la

producción de aviones de doble pasillo y se enfocado en

desarrollar aviones más sostenibles. Están implementando

la transición hacia combustibles sostenibles de aviación, re-

duciendo significativamente las emisiones. Además, tienen

planes para fabricar aviones totalmente alimentados por hi-

drógeno para el año 2035, como parte de su compromiso

con la sostenibilidad.

Dee este modo, la compañía se encuentra en línea con las

proyecciones de crecimiento. Se enfocan en cumplir con la

demanda actual y futura, manteniendo un fuerte enfoque

en la sostenibilidad y la innovación en la aviación para el fu-

turo.
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"TENEMOS UNA DEMANDA QUE
NO PODEMOS CUMPLIR. LA
NECESIDAD DE VUELOS,
NUEVOS AVIONES Y

AEROLÍNEAS ES TAL QUE, COMO
INDUSTRIA, NOS
ENCONTRAMOS INCAPACES DE

SATISFACERLA", EXPLICÓ
ALBERTO GUTIÉRREZ,
PRESIDENTE DE AIRBUS
ESPAÑA, EN UN ENCUENTRO

CON PERIODISTAS
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Madrid fue testigo del inicio de la tercera edición anual de

European Rotors, una exhibición que congregó a más de

200 expositores y miles de asistentes. Esta feria, que se ex-

tendió hasta el 30 de noviembre, presentó una variedad de

tecnología aeronáutica y sirvió como foro para líderes y

profesionales del sector de helicópteros de todo el mundo.

La inauguración contó con la presencia de destacadas per-

sonalidades como Hugo Morán, secretario de Estado de

Medio Ambiente del Ministerio de Transición Ecológica,

Francisco Pardo, director General de la Policía, y Pablo

Cristóbal, director General de Emergencias de la Comuni-

dad de Madrid. Durante el evento, se expusieron 20 heli-

cópteros, algunos de los cuales se empleaban en

operaciones policiales en Italia o en misiones de rescate en

los Alpes Suizos.

La llegada de estos helicópteros a IFEMA fue el resultado

de una operación coordinada y segura, con hasta 14 aero-

naves volando y otras seis transportadas en camiones. Los

helicópteros presentados abarcaron una amplia gama de

funciones aéreas, desde combatir incendios forestales hasta

realizar rescates en entornos marinos y de montaña, ade-

más de labores de filmación y trabajos de alta tensión.

Previo a la apertura al público, figuras destacadas de la in-

dustria aeronáutica como Rachel Daeschler, directora de

certificación de EASA, Jim Viola, presidente de HAI, y

Eduardo Consejo, presidente de ATAIRE, se reunieron

para discutir el estado actual y el futuro de la industria eu-

ropea de helicópteros. El corte de cinta inaugural estuvo a

cargo de Hugo Morán, quien resaltó el valor y la importan-

cia de los aviones de vuelo vertical para la sociedad y el

medio ambiente.

El evento, producido por EASA y EHA y coordinado por

HAI, fue organizado por la Asociación Española de Heli-

cópteros ATAIRE. Christian Müller, presidente de EHA,

destacó la diversidad del evento, que abarcó desde opor-

tunidades comerciales hasta sesiones de actualización téc-

nica y actividades de formación. Con tres escenarios

presentando temas específicos de la industria, talleres inter-

activos, cursos de capacitación y presentaciones de exper-

tos, European Rotors 2023 se estableció como un

escaparate de vanguardia para la industria del vuelo verti-

cal.

El programa incluyó un Día Español, un bloque especial de

conferencias coordinado por ATAIRE, enfocado en las me-

jores prácticas de la aviación en España, con énfasis en ope-

raciones de emergencia como HEMS, SAR y la lucha contra

incendios. Este programa de un día completo se llevó a

cabo en la Etapa 3, ofreciendo una plataforma exclusiva

para el intercambio de conocimientos y experiencias entre

líderes y expertos del sector.
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Innovación, tecnología y
colaboración en la mayor feria
de helicópteros de Europa
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En medio de un año 2022 caracterizado por turbulencias

económicas, políticas y diplomáticas, las industrias de De-

fensa, Seguridad, Aeronáutica y Espacio en España han

vuelto a demostrar su capacidad de recuperación y resi-

liencia en sus principales aspectos. Pese a no alcanzar aún

los niveles pre-pandémicos, esta industria ha logrado re-

montar y desempeñar un papel esencial en varios frentes

clave.

Tras una caída en la facturación consolidada en el año 2020,

el sector experimentó un crecimiento progresivo en 2021

y 2022, generando unos ingresos de 12.135 millones de

euros el pasado año, lo que supone un crecimiento del 4,6%

en comparación con 2021, según el último informe De

KPMG en colaboración con TEDAE, la Asociación Española

de Empresas Tecnológicas de Defensa, Aeronáutica y Es-

pacio, sobre el "Impacto Económico y Social de las Indus-

trias de Defensa, Seguridad, Aeronáutica y Espacio" en el

año 2022.

Aunque con comportamientos diversos en sus subsectores,

áreas como Seguridad, Espacio y Aeronáutica Militar mos-

traron un crecimiento superior al PIB nacional. Esto, au-

nado al crecimiento sostenido en los años previos a la crisis

sanitaria, ha posicionado a esta industria como un motor

económico clave en España.

En este sentido, destaca el sector Seguridad, que ha ex-

perimentado un incremento del 34%, y el Espacial, que ha

superado por primera vez los 1.000 millones de factura-

ción, incrementando casi un 9% su facturación respecto a

2021. 

Además, a diferencia del año pasado, el segmento de la ae-

ronáutica civil ha crecido un 5%, lo que supone una “recu-

peración de la caída tan fuerte que registró durante la

pandemia”, explica Begoña Cristeto, socia responsable de

Automoción e Industria de KPMG España y encargada de

presentar el informe.
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Las industrias del TEDAE resurgen
como pilar económico tras los
desafíos globales
Las industrias de Defensa, Seguridad, Aeronáutica y Espacio generan más de 210.000
puestos de trabajo entre empleos directos e indirectos

Ricardo Martí Fluxá,

en la presentación del

informe de KPMG.
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A pesar de la crisis, las industrias de Defensa, Seguridad,

Aeronáutica y Espacio han mantenido un crecimiento anual

superior al VAB Industrial y al PIB hasta la crisis del Covid-

19. No obstante, hasta el año 2022, no ha recuperado ple-

namente su posición anterior, principalmente debido a la

recuperación gradual de la Aeronáutica Civil. Sin embargo,

se prevé un aumento progresivo en la dependencia de esta

industria para la economía nacional.

Factores impulsores del crecimiento

Varios factores externos y decisiones políticas están impul-

sando el crecimiento de esta industria. Los Presupuestos

Generales del Estado, con un aumento significativo en la

asignación de recursos al Ministerio de Defensa para 2023,

junto con el compromiso gubernamental de alcanzar una

inversión en Defensa equivalente al 2% del PIB nacional

para el 2029, configuran un escenario propicio para la rá-

pida recuperación de la

industria.

Asimismo, la progresiva

recuperación del tráfico

aéreo internacional ha

dado indicios alentado-

res para la Aeronáutica

Civil, un sector clave que

tradicionalmente ha sido

un pilar económico en

España. Además, los pro-

gramas de innovación

respaldados por la Comisión Europea están financiando

proyectos que prometen desarrollar capacidades estraté-

gicas en el ámbito de la defensa, proporcionando un im-

pulso adicional a la industria.

Estas industrias no solo han mostrado su relevancia eco-

nómica sino también su capacidad para generar riqueza,

ofrecer retornos a la sociedad y contribuir significativa-

mente a la cadena de suministro, impactando positivamente

en otros sectores industriales afines. Durante el año 2022,

estas industrias han contribuido con 17.392 millones de

euros al Producto Interno Bruto (PIB) nacional, represen-

tando un 1,3% del total, considerando tanto los efectos di-

rectos como los indirectos e inducidos. Además, han

contribuido en un 6 % al PIB industrial. En términos de re-

caudación fiscal, se estima que las empresas afiliadas a

TEDAE han aportado aproximadamente 2.610 millones de

euros, equivalente al 1% de la recaudación nacional.

La contribución directa al PIB se estima en más de 8.460

millones de euros, mientras que su efecto indirecto en

otros sectores es de aproximadamente 5.650 millones de

euros. Esta extensa cadena de suministro no solo genera

riqueza dentro del sector, sino que también impulsa otras

áreas económicas, destacándose en sectores como el trans-

porte, la reparación de maquinaria y los productos metáli-

cos.

La industria también se erige como un generador de em-

pleo de calidad y estable, con salarios que impactan signifi-

cativamente en la economía, estimándose en 3.282 millones

de euros el efecto inducido en la economía gracias a estos

empleos.

Con una remuneración promedio un 85 % superior al sa-

lario nacional, estas industrias han creado 53.541 empleos

directos y un total de 210.604 empleos considerando tanto

los directos como los in-

directos, según datos del

Instituto Nacional de Es-

tadística (INE) del año

2021.

La inversión en innova-

ción ha sido clave para el

impulso y la competitivi-

dad de estas industrias.

Durante el año 2022, se

ha invertido un total de

1.169 millones de euros

en Investigación, Desarrollo e Innovación (I+D+I), repre-

sentando un 12,2% del total de inversión en España. Este

incremento del 13,5% en comparación con el periodo de

la pandemia, demuestra la sólida resiliencia y compromiso

de estas industrias con la investigación y el desarrollo. Esto

ha permitido a las empresas españolas posicionarse como

líderes mundiales, desarrollando tecnología puntera y pro-

ductos totalmente concebidos en España, destinados a la

exportación a mercados internacionales. El informe revela

que el 50% de la facturación consolidada del año 2022 pro-

viene de las exportaciones.

Ricardo Martí Fluxá, presidente de TEDAE, subrayó que

“tras la caída en facturación de las empresas, los dos últi-

mos años han permitido recuperar la senda del creci-

miento. Aunque todavía no hemos alcanzado los datos de

2019, todo apunta a que en 2023 lograremos datos más

positivos”.
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LAS INDUSTRIAS DE DEFENSA,
SEGURIDAD, AERONÁUTICA Y
ESPACIO HAN FACTURADO EN

2022 UN TOTAL DE 12.135
MILLONES DE EUROS, LO QUE
SUPONE UN CRECIMIENTO DEL

4,6% CON RESPECTO A 2021
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La feria aeronáutica de Dubai, celebrada el pasado mes de

noviembre en el DWC, mostró el compromiso de las in-

dustrias de la aviación, aeroespacial y de defensa con los

avances tecnológicos sostenidos con más de 101.000 mi-

llones de dólares en acuerdos anunciados a lo largo de la

semana.

La 18 edición del Salón de Dubái logró un hito histórico,

ya que se convirtió en la edición más grande desde el inicio

del evento, siendo testigo de la firma de importantes acuer-

dos y reforzando la posición del evento como un centro

crucial para los sectores aeroespacial y de defensa.

Este Dubai Airshow 2023 contó con más de 1.400 exposi-

tores de más de 95 países, más de 350 oradores líderes in-

ternacionales, más de 80 empresas emergentes y 20

pabellones nacionales que, en conjunto, redefinieron el fu-

turo de la industria junto con más de 190 aviones en vuelo

estático y exhibición de vuelo. También contó con la pre-

sencia de más de 135.000 asistentes, registrando un au-

mento del 30% en la afluencia en comparación con la

edición anterior.

A lo largo de una semana, varias aerolíneas y arrendadores

aeronáuticos anunciaron acuerdos con fabricantes, que in-

cluían pedidos reservados por Boeing, Airbus y ATR, aun-

que la explosión de pedidos se alcanzó en los primeros días,

especialmente en la jornada inaugural.

Algunos de los acuerdos más notables de la feria de este

año incluyeron que Emirates realizó un pedido por valor

de 52.000 millones de dólares por 95 aviones adicionales

de fuselaje ancho, incluidos Boeing 777-9, 777-8 y 787.

También realizó un pedido por valor de 6.000 millones de

dólares de 15 aviones Airbus A350-900 adicionales.

Este Salón de Dubai ha coronado a Boeing como triunfador

absoluto. La masiva demanda de aviones de fuselaje ancho

refleja el optimismo por los viajes aéreos de larga distancia

y subraya la importancia de la región en la configuración

del futuro de la industria de la aviación. 

Si en el Salón Aeronáutico de Le Bourget del pasado mes

de junio tanto Airbus como Boeing registraron importantes

encargos de aviones de fuselaje estrecho, incluido el con-

trato récord de IndiGo, uno de los hechos más significati-

vos de la feria de Dubai ha sido que los pedidos de aviones

de doble pasillo dominaron significativamente los titulares

informativos sobre el evento.

Emirates, EgyptAir, Etopian Airlines, flydubai, Royal Jorda-

nian y Royal Air Maroc encargaron aviones de fuselaje

ancho, incluidos el Airbus A350-900, el Boeing 777X y el

787. Algunas aerolíneas, como Emirates, EgyptAir y Etopian

Airlines, encargaron aviones a ambos miembros del duo-

polio (Airbus y Boeing), pero ninguna optó por la variante

más grande del A350, el A350-1000.
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Dubai Airshow cerró con más de
100.000 millones de dólares en
contratos
La mayor y mejor edición del Dubai Airshow tuvo lugar del 13 al 17 del pasado mes
de noviembre y reunió a actores clave de la industria aeroespacial y de defensa



Si con ocasión de la edición anterior del Dubai Airshow,

hace dos años, titulábamos en este diario “Airbus reinó en

Dubai”, al igual que había ocurrido en la feria aeronáutica

europea de Le-Bourget, en París ese año, y en este mismo

en el pasado mes de junio, en la presente ocasión, en Dubai,

las cosas han cambiado y el trono ha sido para su compe-

tidor norteamericano. 

A Boeing le ha sentado bien el Dubai Air Show, la feria ae-

roespacial celebrada el mes pasado en el aeropuerto DXB

de la ciudad de los Emiratos Árabes Unidos (EAU). Al con-

trario de lo ocurrido en la última edición del Salón Aero-

náutico de París, y en la anterior feria de Dubai, en el

balance de esta concentración aeroespacial emiratí el fabri-

cante norteamericano ha superado ampliamente en pedi-

dos a su competidor europeo Airbus.

Boeing empezó con buen pie la feria de Dubai. A primeras

horas de la mañana de la jornada inaugural anunciaba tres

pedidos importantes: la compra de 90 aviones B 737 MAX

por parte de SunExpress, el encargo de otros aviones 777X

y cinco aviones 787 más por Emirates y los 30 aviones 787

Dreamliners encargados por flydubai.

Los pedidos recibidos por el fabricante norteamericano

casi triplicaron los registrados en la edición anterior de

2021 y se acercaron al total de los obtenidos el pasado

mes de junio en el Salón Aeronáutico de París-Le Bour-

get.

Según todas las fuentes, en los cuatro primeros días de la

feria Boeing había conseguido 295 pedidos -de ellos, 246

en firme- de aviones comerciales. Por su parte, su compe-

tidor europeo habría recibido 86 pedidos de aviones co-

merciales, mientras se enfrentaba a negociaciones de

acuerdos en curso y críticas sobre el coste y el rendimiento

de los motores Rolls-Royce que equipan sus variantes del

A350. Si bien es verdad que Turkish Airlines, adelantó un

pedido de más de 350 aviones en vísperas del salón, Airbus

declaró que existía un acuerdo de principio, pero no se

había firmado nada formalmente.

La verdad es que las aerolíneas en Dubai se lanzaron a

hacer pedidos de aviones de fuselaje ancho por valor de

hasta 67.000 millones de dólares a precio de catálogo,

mientras las aerolíneas nacionales saudíes y turcas ultima-

ban negociaciones para pedidos multimillonarios, según in-

formaba Reuters.

Otra diferencia notable entre la feria de Dubai y la de Le

Bouget es que en ésta los fabricantes aeronáuticos recibie-

ron importantes pedidos de aviones de fuselaje estrecho,

mientras que este segmento apenas ha tenido influencia en

el Salón de la ciudad emiratí.
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Esta vez Boeing superó en
ventas a Airbus
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Jordi Hereu, hasta
ahora presidente de
Hispasat, nuevo
ministro de Industria
El hasta ahora presidente del operador

de satélites Hispasat, Jordi Hereu, será

el nuevo ministro de Industria en sus-

titución de Héctor Gómez, en el Go-

bierno de Pedro Sánchez. Hereu, ex

alcalde de Barcelona, fue nombrado

presidente de Hispasat en octubre de

2020. 

Desde 1987, Hereu es militante del

PSC. Fue presidente de la Federación

de Barcelona (2008-2014), y anterior-

mente viceprimer secretario (2004-

2008) y secretario de organización

(2001-2008). 

Tras su paso por la administración pú-

blica, Hereu cofundó la empresa

Fledge Barcelona y preside IdenCity y

Barcelona Plataforma Empresarial, es-

pecializadas en labores de consultoría

estratégica.

En la reorganización del Gobierno lle-

vada a cabo por su presidente desta-

can también los nombramientos de

Óscar Puente como nuevo ministro

de Transportes y la confirmación de

Diana Morant como titular de Ciencia

e Investigación, ministerio al que se le

añade ahora las competencias de Uni-

versidades.

José Antonio
Santano, nuevo
secretario de estado
de Transportes
José Antonio Santano, actual alcalde

de Irún (Guipúzcoa), ha sido nom-

brado nuevo secretario de Estado de

Transportes, Movilidad y Agenda Ur-

bana.

Licenciado en Derecho por la Univer-

sidad del País Vasco, nació en la loca-

lidad guipuzcoana de Irún en 1965. Es

alcalde de esta localidad desde 2002,

cargo en el que sucedió a su compa-

ñero de partido Alberto Buen. 

Se inició en política en 1983, cuando

fue elegido concejal en su ciudad natal.

Con tan sólo 18 años, fue entonces el

concejal más joven de España, perma-

neciendo en el cargo hasta el año

1988. 

Tras trabajar durante dos años en la

empresa Arthur Andersen como Au-

ditor y Asesor Legal, volvió a la activi-

dad política ocupando, en 1991, el

cargo de diputado Foral de Juventud y

Deportes. En la legislatura siguiente,

formó parte del equipo foral como di-

rector de Economía y Turismo.

Entre los años 1999 y 2002 fue primer

teniente de alcalde del Ayuntamiento

de Irún.

Pieter van Oord
será el nuevo CEO
del Royal Schiphol
Group
Pieter van Oord se convertirá en el

nuevo CEO de Royal Schiphol Group

a partir del 1 de junio de 2024. El Con-

sejo de Administración tiene intención

de nombrarlo hasta el 1 de junio de

2028 gracias a su amplia experiencia

de gestión en un sector operativo

complejo. Su experiencia en el ámbito

de los activos y su visión para hacer

que el sector de la aviación sea más

sostenible pesaron mucho en el con-

sejo de supervisión. Los accionistas y

el comité de empresa central del Royal

Schiphol Group apoyan su nombra-

miento.

Van Oord sucede a Ruud Sondag que

es CEO interino desde el 1 de no-

viembre de 2022 y permanecerá en el

cargo hasta el 1 de marzo de 2024,

tras lo cual ya no estará disponible por

otros compromisos asumidos previa-

mente. El director financiero, Robert

Carsouw, será el CEO interino del 1

de marzo al 1 de junio.

Pieter van Oord dirige Royal Van

Oord, un contratista marítimo inter-

nacional, desde 2008. La compañía

está a la vanguardia de las empresas

que contribuyen a la aceleración de la

transición energética.
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Patricia Pérez, nueva
directora de
Navegación Aérea
de AESA
La directora de la Agencia Estatal de

Seguridad Aérea (AESA), Montserrat

Mestres, ha nombrado de forma pro-

visional a Patricia Pérez de Juan nueva

directora de Navegación Aérea de

AESA, a la espera de ser nombrada

oficialmente por el Consejo Rector de

AESA, publicándose el nuevo cargo en

el Boletín Oficial del Estado (BOE). Pa-

tricia Pérez ocupará el puesto de su

antecesor, Enrique Fraile, nombrado

nuevo Chief of Staff de Eurocontrol.

La nueva directora cuenta con una am-

plia trayectoria y experiencia profesio-

nal en el sector aeronáutico. Es

ingeniera aeronáutica por la Universi-

dad Politécnica de Madrid (ETSIAE) y

cursó el Programa de Liderazgo para

la Gestión Pública en IESE Business

School. Desde 2010, forma parte del

Cuerpo de Ingenieros Aeronáuticos

del Estado.

Se incorporó a la Agencia en 2011

como inspectora de Navegación Aérea

(ATM/ANS). En 2017, asumió el cargo

de jefa de la División de Supervisión

ATS/ATFM y, a finales de 2018, ocupó

el puesto de coordinadora de Seguri-

dad de Navegación Aérea, adjunta a la

Dirección de Navegación Aérea.

Axiom Space
nombra a Mike
Lungariello nuevo
director financiero
Axiom Space, proveedor de servicios

de vuelos espaciales tripulados y desa-

rrollador de infraestructura espacial

con clasificación humana, ha nombrado

a Mike Lungariello nuevo director fi-

nanciero. Con más de dos décadas de

experiencia financiera en el sector ae-

roespacial, desempeñará un papel fun-

damental en la configuración de la

estrategia financiera y los esfuerzos de

recaudación de capital de Axiom Space.

Antes de incorporarse a Axiom Space,

Lungariello ejerció como vicepresi-

dente ejecutivo y director financiero

de Quantum Space, una empresa re-

conocida por su enfoque innovador en

infraestructura y servicios espaciales.

En Quantum, jugó un papel decisivo en

la construcción de naves espaciales y

plataformas de datos que satisfacían las

necesidades de los clientes en la órbita

ecuatorial geosincrónica (GEO) y el

espacio cislunar.

“Estoy emocionado de unirme al

equipo de Axiom Space”, dijo Lunga-

riello. “Esta empresa está a la vanguar-

dia de la creciente economía espacial

comercial y espero trabajar junto al

equipo a medida que continuamos

desarrollando el negocio”.

Marie-Louise
Philippe, nueva
vicepresidenta de
Ventas y Marketing
de Embraer
Embraer Commercial Aviation ha

nombrado a Marie-Louise Philippe vi-

cepresidenta de Ventas y Marketing y

jefa de región para Europa y Asia Cen-

tral. Philippe depende de Martyn Hol-

mes, director comercial de Embraer

Commercial Aviation y tendrá su sede

en Ámsterdam, desde donde también

apoyará la hoja de ruta de sostenibili-

dad de Embraer en la región.

Con más de 20 años de experiencia en

la industria de la aviación, Marie-

Louise ha tenido una rica carrera in-

ternacional, habiendo trabajado

anteriormente en Francia, Singapur y

Hong Kong. Philippe ha desempeñado

una amplia gama de funciones de lide-

razgo comercial en Airbus en materia

de adquisiciones y asuntos de clientes,

y un sólido historial de ventas con

clientes en Europa y Asia.

Más recientemente, Marie-Louise di-

rigió con éxito equipos de servicios y

ventas de aviones en el Sudeste Asiá-

tico, donde también encabezó fusio-

nes y adquisiciones, proyectos de

cooperación industrial y formó parte

de la junta directiva de un centro de

formación.



ESPACIO - SEMANA DEL ESPACIO

22

Del 6 al 11 del pasado mes de noviembre, Sevilla fue la ca-

pital europea del Espacio. Durante esos días se celebró en

la capital andaluza la Cumbre del Espacio, el Consejo de la

Agencia Espacial Europea (ESA) a nivel ministerial, junto

con un Consejo informal de Competitividad de la UE, una

reunión conjunta ESA-UE y la presentación en sociedad de

la Agencia Espacial Española (AEE), cuya sede oficial radica

en la capital hispalense.  

Josef Aschbacher, director general de la ESA, en su crónica

de esos días en Sevilla, resumió diciendo que “tengo la sen-

sación de que mis primeros dos años y medio como direc-

tor general de la ESA me llevaron a la semana pasada. Ha

sido un gran viaje, lleno de desafíos, incluida la pandemia

del coronavirus, una economía bajo presión y la guerra en

Ucrania. A pesar del difícil contexto social y geopolítico,

me he mantenido firme en mi creencia en los siguientes

principios: el espacio es una herramienta crucial para abor-

dar desafíos globales como el cambio climático y la seguri-

dad; el espacio es fundamental para la autonomía de Europa

y una parte integral de la vida diaria de los ciudadanos; el

espacio es un sector atractivo de crecimiento económico;

y Europa debe asegurar su asiento en la mesa de negocia-

ciones global. La semana pasada, en la Cumbre del Espacio

celebrada en Sevilla, estos cuatro principios cerraron el cír-

culo para Europa en el espacio”.

“Hubo momentos en los que cuestioné la capacidad de Eu-

ropa para generar un consenso con respecto a dos áreas

principales de actividad para Europa: el transporte espacial

y la exploración. Pero lo logramos junto con los ministros

que representan a los Estados miembros de la ESA y mu-

chos miembros dedicados de la Agencia. La ESA ha sentado

las bases para un cambio de paradigma en el espacio que

supondrá una transformación total de la forma en que tra-

tamos los lanzadores en el futuro y, al mismo tiempo, plan-

tará la semilla de un vehículo de carga europeo para 2028”,

añadió Aschbscher.

Lanzadores

Para responder a la actual crisis de lanzadores, hubo que ne-

gociar más financiación para los cohetes Ariane 6 y Vega-C,

cuya adquisición hasta ahora sólo estaba asegurada para un

lote inicial de 14 lanzamientos. Al hacerlo, la ESA ha garan-

tizado que la Comisión Europea, la Organización Europea

para la Explotación de Satélites Meteorológicos (EUMET-

SAT), las misiones nacionales de los estados miembros y las

Actualidad Aeroespacial - Diciembre 2023

Sevilla fue durante una semana la
capital europea del Espacio
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misiones comerciales en todo el mundo habrán asegurado

el acceso autónomo al espacio hasta finales de esta década,

desde Europa sobre los cohetes europeos. Llegar a este con-

senso permitió tomar otras decisiones decisivas que harán

que el sector de lanzamiento europeo sea más competitivo

y tendrá implicaciones duraderas en los años venideros.

Una de esas decisiones cambia totalmente la forma en que

vemos la adquisición de lanzadores más allá de Ariane 6 y

Vega-C. Como se acordó por unanimidad con todos los

Estados miembros, la nueva generación de lanzadores se

adquirirá mediante un desafío de lanzadores que estimulará

nuevos servicios europeos de transporte espacial comercial

y reducirá la cantidad de financiación pública. El papel de la

ESA pasará de ser una entidad desarrolladora y compra-

dora de sistemas de lanzamiento a convertirse en un nuevo

papel de cliente ancla. 

Exploración

En cuanto a exploración espacial, lo que el director de la

ESA puso sobre la mesa en la Cumbre Espacial fue una en-

crucijada: “Europa puede observar o actuar, puede seguir

o liderar, puede estancarse o inspirar. Elegimos actuar, li-

derar e inspirar”, señaló Aschbacher.

La ESA y sus Estados miembros acordaron lanzar un con-

curso entre empresas europeas para construir un servicio

de retorno de carga espacial a la Estación Espacial Interna-

cional (ISS) de aquí a 2028. Esto requiere capacidad de trans-

porte, acoplamiento y reentrada: todos elementos tecnoló-

gicos que han sido probados por misiones europeas desde

la ESA y sus contratistas industriales. Ahora está desafiando

a la industria espacial a reunir los elementos en un solo ser-

vicio comercial, nuevamente con la ESA como cliente ancla

para garantizar la confianza y la estabilidad en el mercado. El

vehículo de carga podría evolucionar posteriormente hasta

convertirse en un vehículo de tripulación y servir a otros

destinos más allá de la órbita terrestre baja, si así lo deciden

los Estados miembros. Esto es cuanto menos notable: por

primera vez desde la cancelación del avión espacial Hermes

a principios de los años 90, Europa está considerando poner

en marcha los elementos básicos que podrían conducir a

una capacidad de vuelos espaciales tripulados.

“No se puede subestimar la importancia de estas decisiones

sobre lanzadores y exploración. Tener acceso autónomo

al espacio mejora la independencia estratégica de Europa

en un contexto geopolítico en evolución y a veces hostil.

La exploración sirve como catalizador tecnológico, ofrece

oportunidades científicas e impulsa la vitalidad social y eco-

nómica” die en su crónica el director general de la ESA. Y

concluye diciendo que “me siento honrado por la confianza

que se ha depositado en mi visión de la Agenda 2025 y

estoy orgulloso de los pasos que se han dado para llevarnos

a este punto. Mantener el impulso en beneficio de una ESA

y un sector espacial europeo más competitivos, sostenibles

y estratégicos sigue siendo mi objetivo en el horizonte

como europeo orgulloso, como científico esperanzado y

como depositario de este planeta”.
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Los ministros de Economía de Fran-

cia, Bruno Le Maire; de Negocios de

Italia, Adolfo Urso; y el vicecanciller

alemán Robert Habeck, firmaron en

el marco de la cumbre ministerial de

la ESA celebrada en Sevilla un

acuerdo que respaldará los futuros

lanzamientos de los cohetes Ariane 6

y Vega C.

El acuerdo firmado concreta las

orientaciones señaladas en la primera

reunión trilateral sobre políticas es-

paciales celebrada durante la reunión

de la ESA en París el pasado año y

que continuó con reuniones sobre

política industrial europea, en el pa-

sado mes de junio en Berlín sobre el

tema de las materias primas y en

Roma, sobre innovación e inteligencia

artificial.

Según indicó el ministro italiano, en

el acuerdo firmado “se establecen

una serie de puntos fundamentales

para el relanzamiento del sector es-

pacial, resolviendo disputas de largo

tiempo sobre la disponibilidad de los

lanzamientos y sus lugares y sentando

finalmente las bases para una nueva

fase unificada en Europa y en el en-

torno competitivo global”.

El acuerdo se abre a la comercializa-

ción autónoma de lanzamientos, se

amplía la disponibilidad para el despe-

gue de lanzadores Vega desde la Gu-

yana Francesa y define un calendario

de lanzamientos hasta 2030, año en

el que Europa aspira a lograr el pri-

mer aterrizaje de un astronauta eu-

ropeo en la Luna.

Francia, Alemania e Italia firman un acuerdo sobre los
futuros lanzamientos de Ariane 6 y Vega C
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En un espectacular despliegue de compromiso y avance tec-

nológico, la Semana del Espacio, un evento anual emblemá-

tico para la comunidad

espacial europea, ha sido

presentada por la minis-

tra de Ciencia e Innova-

ción, Diana Morant.

Celebrada en la ciudad

de Sevilla en el marco de

la Presidencia española

del Consejo de la Unión

Europea, esta semana

ofrece una plataforma

crucial para el creci-

miento y la consolida-

ción del sector espacial

español.

Del 6 al 10 de noviembre, Sevilla se convirtió en el epicen-

tro del desarrollo espacial, evidenciando el enfoque sin pre-

cedentes del Gobierno español en este ámbito. Esta

apuesta no solo busca fortalecer la industria espacial, sino

también transformar la economía del país y abrir un amplio

espectro de oportuni-

dades laborales, espe-

cialmente para los

jóvenes.

El Programa Estratégico

de Reactivación Econó-

mica y Transformación

Empresarial (PERTE)

Aeroespacial, un pro-

yecto de envergadura,

es uno de los protago-

nistas destacados. Con

una inversión proyec-

tada de más de 5.000

millones de euros, ha

logrado ejecutar el 90% de su inversión pública, demos-

trando el compromiso inquebrantable del Gobierno en el

fortalecimiento de la industria aeroespacial.
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España impulsa su presencia en la
carrera espacial

LA SEMANA DEL ESPACIO ES UN
ENCUENTRO MULTIDIMENSIONAL

QUE REÚNE A UNA AMPLIA

GAMA DE ACTORES: GESTORES
ESPACIALES, EMPRESARIOS,
EMPRENDEDORES, TECNÓLOGOS,
INVESTIGADORES Y

ORGANIZACIONES SOCIALES DE

TODA EUROPA

La ministra Diana Morant destaca la importancia de los avances científicos y tecnoló-
gicos en el espacio, resaltando su impacto vital en la vida cotidiana
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En un hito trascendental, España ha asegurado su posición

entre los 10 países del mundo capaces de diseñar, producir

y lanzar cohetes espaciales, gracias al exitoso lanzamiento

del cohete Miura 1. La nominación de dos nuevos astro-

nautas españoles, Pablo Álvarez y Sara García, por la Agen-

cia Espacial Europea (ESA), es un claro testimonio del

nuevo posicionamiento de España en el contexto espacial

europeo.

Colaborando estrechamente con Portugal, España está

dando forma a la Constelación Atlántica. Este proyecto

comprende 16 satélites pequeños destinados a mejorar la

observación terrestre, proporcionando datos más frecuen-

tes y precisos sobre sucesos nacionales, un factor clave

para enfrentar desastres naturales como incendios fores-

tales y erupciones volcánicas.

Sevilla y Castellón, por su parte, albergan las dos nuevas

sedes europeas de las incubadoras de empresas de la Agen-

cia Espacial Europea, consolidando aún más la posición de

España en el ámbito aeroespacial.

Vital para el día a día

En sus declaraciones, Diana Morant subrayó la importancia

de los avances científicos y tecnológicos en el espacio, re-

saltando su impacto vital en la vida cotidiana, desde el fun-

cionamiento del GPS hasta la gestión de catástrofes

naturales y la ciberseguridad.

La Semana del Espacio es un encuentro multidimensional

que reúne a una amplia gama de actores: gestores espa-

ciales, empresarios, emprendedores, investigadores, tec-

nólogos y organizaciones sociales de toda Europa. 

El evento alberga 15 eventos internacionales, 11 reunio-

nes de alto nivel y cuatro actos sociales de diversa natu-

raleza y alcance. Destaca la reunión del Consejo

Ministerial de la Agencia Espacial Europea (ESA), centrada

en el acceso sostenible al espacio y su papel en la lucha

contra el cambio climático. 

Además, se celebrará una reunión informal ministerial de

Competitividad en Espacio y un diálogo de alto nivel entre

ministros de la Unión Europea del Espacio y representantes

de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y caribeños.

Estos eventos están orientados a fortalecer las infraestruc-

turas y servicios europeos basados en el espacio para el

beneficio de la humanidad.
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Diana Morant, ministra de Ciencia e Innovación, enca-

bezó con éxito el Diálogo Espacial de Alto Nivel entre

Europa y la Comunidad de Estados de América Latina y

el Caribe (CELAC) el pasado 8 de noviembre en Sevilla.

Esta reunión se llevó a cabo en el marco de la Semana

del Espacio y durante la presidencia española del Con-

sejo de la Unión Europea. El principal propósito de esta

reunión histórica fue fortalecer la colaboración entre

ambas regiones para promover conjuntamente la tecno-

logía espacial y la formación en este ámbito. Morant en-

fatizó que uno de los pilares fundamentales de la

presidencia española es impulsar las relaciones entre Eu-

ropa y América Latina y el Caribe, dado que ambas com-

parten intereses comunes.

En este contexto, la ministra subrayó que el objetivo de

la reunión era tender puentes y proporcionar un estí-

mulo para fomentar una colaboración sincera y fructí-

fera en el ámbito espacial. Se destacó que el espacio se

presenta como un desafío y una oportunidad que puede

abordar cuestiones cruciales como la emergencia climá-

tica, la sostenibilidad y las crisis económicas y sociales a

través de la cooperación entre países, regiones y orga-

nizaciones supranacionales.

La reunión contó con la participación de representantes

de varios países, incluyendo Colombia, Argentina, Brasil,

Chile, Honduras, México, Paraguay, así como Bulgaria,

Italia, Portugal, Austria, Eslovenia, Francia, Grecia, Nor-

uega, Letonia, Alemania, Finlandia, Suiza y España. Ade-

más, se sumaron representantes de la Agencia

Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), la Co-

misión Europea, la Agencia Espacial Europea (ESA) y la

Agencia de la Unión Europea para el Programa Espacial.

Durante el diálogo, se examinaron las acciones necesa-

rias para fortalecer la asociación espacial estratégica

entre ambas regiones con el objetivo de impulsar las re-

laciones y renovar el compromiso político. También se

debatió acerca de los desafíos globales a los que se en-

frentan conjuntamente para lograr una colaboración es-

table en el sector espacial y se exploraron posibles

instrumentos que podrían implementarse en el futuro

para fortalecer esta alianza entre regiones.

Europa y América Latina
forjan una alianza por el
espacio en Sevilla
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La Agencia Espacial Europea (ESA), Airbus Defence and

Space y Voyager Space han firmado un Memorando de En-

tendimiento (MoU) trilateral en la Cumbre Espacial de la

ESA en Sevilla, que describe su colaboración para la esta-

ción espacial Starlab en la era posterior a la Estación Espa-

cial Internacional (ISS). El MoU establece que las partes

tienen la intención de fomentar conjuntamente el desarro-

llo de la ciencia y la tecnología y explorar el potencial de

colaboración en conjunto con destinos de órbita terrestre

baja (LEO) posteriores a la ISS.

La colaboración se centrará inicialmente, entre otras cosas,

en explorar oportunidades de acceso sostenido al espacio

para Europa a través de la estación espacial Starlab. Estos

podrían incluir:

– Acceso a la estación espacial Starlab para la ESA y sus Es-

tados miembros, para misiones de astronautas y actividades

de investigación sostenidas a largo plazo, así como para el

desarrollo de negocios comerciales.

– Contribuciones a proyectos de investigación en próximas

misiones, aprovechando la tecnología europea en diversos

campos, incluidos (pero no limitados a) robótica avanzada

y automatización/inteligencia artificial, y promoviendo las

prioridades científicas europeas, como las ciencias de la

salud y la vida.

– Establecimiento de un ecosistema completo de extremo

a extremo que comprenda la estación espacial Starlab

como destino en órbita terrestre baja y un posible sistema

de transporte europeo (carga y tripulación) desarrollado

por la ESA, aprovechando interfaces estandarizadas en aras

de una política de acceso Abierto.

Este acuerdo refleja la ambición de la ESA de permitir una

transición fluida desde la ISS hacia la explotación sostenida

de infraestructuras humanas y robóticas en órbita terrestre

baja después de 2030, incluso a través de servicios comer-

ciales.

“La ESA aprecia la iniciativa de la industria transatlántica

para la estación espacial comercial Starlab y el potencial

que su fuerte huella europea encierra para importantes

contribuciones industriales e institucionales europeas a, y

La ESA, Airbus y Voyager Space
firmaron un acuerdo para impulsar la
estación espacial Starlab
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uso de, dicha estación”, dijo Josef Aschbacher, director ge-

neral de la ESA. “Nuestros equipos esperan trabajar estre-

chamente con los equipos de Starlab aquí en Europa y

Estados Unidos”.

“Este acuerdo con la ESA es fundamental a medida que

continuamos fomentando la colaboración internacional en

el ámbito espacial y avanzamos hacia el éxito de la Estación

Espacial Internacional con Starlab”, dijo Matt Kuta, presi-

dente de Voyager Space. “Esperamos trabajar con Airbus

y la ESA para ampliar la huella de Europa en el espacio y

garantizar que sigan siendo líderes en la nueva generación

de exploración espacial comercial”, comentaba el direc-

tivo.

“En Airbus estamos muy contentos de que la ESA siga mi-

rando hacia el futuro y demostrando un gran interés en

Starlab”, afirmó Mike Schoelhorn, director general de Air-

bus Defence and Space. “Nuestra colaboración en esta es-

tación espacial de próxima generación se basa en una larga

y exitosa asociación entre la ESA y Airbus en el desarrollo

y operación de una amplia gama de naves espaciales con y

sin tripulación”.

En el pasado, Airbus ha suministrado a la ESA naves espa-

ciales icónicas, como el módulo Columbus de la ISS, los

cinco vehículos de transferencia automatizados (ATV) y,

más recientemente, el módulo de servicio europeo (ESM)

para Orion, la contribución europea a las misiones Arte-

misa de la Nasa a la Luna.

En el pasado mes de agosto, Voyager y Airbus anunciaron

por primera vez un acuerdo para formar una empresa con-

junta transatlántica para respaldar una presencia humana

continua en la órbita terrestre baja y una transición fluida

de la ciencia de la microgravedad y las oportunidades de

investigación en la era posterior a la ISS. También se espera

que Starlab tenga una empresa conjunta afiliada europea

para servir directamente a la ESA y las agencias espaciales

de sus estados miembros.
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La Unión Europea ha llegado a un

acuerdo preliminar con la empresa

aeroespacial norteamericana SpaceX

para lanzar cuatro satélites de nave-

gación Galileo ante el retraso del

desarrollo del Ariane 6 y la paralización

del VegaC tras el fallo del pasado

año, anunció en Sevilla el comisario

de Mercado Interior, Thierry Breton.

Están previstos dos lanzamientos, con

dos satélites cada uno, en abril y en

julio del año próximo.

SpaceX también lanzó el pasado mes

de julio por encargo de la ESA a

bordo de un cohete Falcon 9 el teles-

copio espacial Euclides para estudiar

la naturaleza de dos componentes

misteriosos del Universo materia os-

cura y energía oscura, y para ayudar-

nos a responder la pregunta

fundamental de qué está hecho el

Universo.

Además, SpaceX tiene previsto lanzar

en octubre del año próximo la misión

Hera, de la ESA, hasta Dimorphos

para estudiar de cerca el resultado

del impacto que la misión DART de

la Nasa provocó el pasado 26 de sep-

tiembre en Dimorphos.

El acuerdo preliminar con SpaceX

anunciado en Sevilla por el comisario

europeo Breton está condicionado a

la obtención de las autorizaciones ne-

cesarias para salvaguardar estos saté-

lites, componentes integrales del

sistema europeo de navegación.

La UE y SpaceX llegan a un acuerdo para el lanzamiento
de cuatro satélites de navegación Galileo 

El comisario de Mercado Interior,

Thierry Breton, y la ministra de

Ciencia, Diana Morant.
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Actualidad Aeroespacial: ¿Cuáles son los prin-
cipales desafíos técnicos a los que se enfrentan
los ingenieros al diseñar sistemas de comuni-
caciones satelitales de órbita terrestre baja
(LEO)?
Mike McLernon: Uno de los principales desafíos técni-

cos a los que se enfrentan los ingenieros al diseñar sistemas

de comunicaciones satelitales de órbita terrestre baja

(LEO) es la transmisión de señales a distancias mucho ma-

yores que las estaciones base terrestres de los sistemas ce-

lulares. Para lograr esto, utilizan amplificadores de potencia,

pero ampliarlos demasiado puede causar distorsión de la

señal. 

La interferencia es otro desafío importante, debido al gran

número de satélites LEO actualmente en órbita, aproxima-

damente 6.000. Además, el movimiento de los satélites

LEO en el espacio, es un desafío adicional. Estos satélites

giran alrededor de la Tierra mucho más rápido que los sa-

télites en órbita geoestacionaria (GEO), lo que provoca

desplazamientos significativos de la frecuencia portadora

de las señales recibidas debido al efecto Doppler.

AA: ¿Cuáles son las tendencias y aplicaciones
que están contribuyendo al aumento de la po-
pularidad de los LEO?
MM: Los inversores privados han inyectado más de 23.500

millones de dólares en financiación del sector privado en

empresas relacionadas con el espacio desde 2021, y gigan-

tes tecnológicos como SpaceX y Amazon (Kuiper) han lan-

zado iniciativas espaciales para aumentar el acceso global a

banda ancha. Los satélites de órbita terrestre baja (LEO,

por sus siglas en inglés) proporcionarán acceso asequible
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Desafíos y avances en comunicaciones
satelitales LEO, una mirada profunda a
la conexión del futuro

Entrevista a Mike McLernon, ingeniero principal de Marketing
Técnico de MathWorks

En una entrevista exclusiva, Mike McLernon, experto en ingeniería satelital, revela los desafíos téc-
nicos clave al diseñar sistemas de comunicaciones vía satélite de órbita terrestre baja (LEO). Además,
destaca las innovaciones actuales y futuras que impulsan la creciente importancia de estos satélites
en la conectividad global y la resiliencia ante desastres.
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de banda ancha a comunidades sin servicio en todo el

mundo, a viajeros marítimos y a víctimas de desastres na-

turales. A medida que los LEO se vuelvan aún más ubicuos,

también impulsarán el avance en los campos de comunica-

ción por voz y video, defensa y exploración espacial.

AA: ¿Cómo contribuyen estos satélites a abor-
dar las brechas de conectividad, especialmente
en áreas rurales y remotas?
MM: Utilizar los satélites de órbita terrestre baja (LEO)

para abordar la brecha de conectividad entre áreas urbanas

y rurales se está volviendo cada vez más viable económica-

mente. Llevar la conectividad celular a comunidades remo-

tas, incluyendo los océanos del mundo, se está convirtiendo

en una realidad a medida que la construcción y el lanza-

miento de los LEO se vuelven más asequibles

AA: ¿Cómo gestionan los equipos de ingeniería
satelital el efecto Doppler causado por el mo-
vimiento de los
satélites en órbita
terrestre baja?
MM: Los retos que

plantea el efecto Dop-

pler requieren que los

ingenieros de satélites

adquieran y rastreen

las frecuencias centra-

les en constante cam-

bio de los satélites en

órbita terrestre baja

(LEO). Los ingenieros deben implementar múltiples bucles

cerrados para eliminar los desplazamientos de frecuencia

inducidos por el efecto Doppler. La sincronización debe

ocurrir a nivel de trama, sincronización de símbolos, fre-

cuencia portadora y fase portadora.

AA: ¿Cómo abordan los ingenieros el equilibrio
entre reducir la latencia de las señales en sis-
temas LEO y gestionar la necesidad de mayor
potencia de transmisión?
MM: Para dotar a los satélites en órbita terrestre baja

(LEO) de suficiente potencia de transmisión y al mismo

tiempo reducir la latencia de la señal, los ingenieros deben

diseñar amplificadores de potencia (AP) que sean pequeños

pero que tengan suficiente potencia para cerrar enlaces que

se extienden a cientos de kilómetros. Algunos LEOs, como

los últimos LEOs de Starlink diseñados por SpaceX, son

tan pequeños como una mesa de cocina. Garantizar que

estos satélites tan pequeños tengan suficiente potencia re-

quiere que los AP tengan una característica lineal incluso

cuando se les apliquen entradas de alta potencia. Los inge-

nieros utilizan subsistemas de Predistorsión Digital (DPD)

para aplicar una característica "AP inversa" que provoca

que la salida de la señal del AP sea más lineal.

AA: ¿Cómo se aplican las técnicas de procesa-
miento digital de señales (DSP) para mitigar las
distorsiones en los amplificadores de potencia
en satélites LEO?
MM: Se emplean técnicas de procesamiento digital de se-

ñales (DSP) para mitigar las distorsiones en los amplifica-

dores de potencia (AP) en los satélites en órbita terrestre

baja (LEO). Se utilizan algoritmos de predistorsión adapta-

tiva para modelar y compensar las no linealidades del AP,

reduciendo las distorsiones AM/AM y AM/PM. Los meca-

nismos de retroalimentación basados en predistorsión di-

gital (DPD) analizan la señal de salida y distorsionan la señal

en el transmisor, antes

del AP, de manera que

la salida del transmisor

sea cercana a lineal.

Los algoritmos de

DPD aprovechan téc-

nicas como series de

Volterra, redes neuro-

nales o tablas de bús-

queda para estimar y

cancelar las distorsio-

nes. La mitigación de

distorsiones basada en DSP mejora la eficiencia y el rendi-

miento de los sistemas de comunicación por satélite LEO,

permitiendo una transmisión de datos confiable y de alta

capacidad.

AA: ¿Cuáles son las ventajas y desafíos de los
enlaces ópticos en comparación con los enlaces
de radiofrecuencia (RF) en sistemas de comu-
nicaciones satelitales LEO?
MM: Los enlaces de RF tradicionales se han utilizado en

sistemas de comunicaciones por satélite, pero los ingenie-

ros cada vez optan más por enlaces ópticos cuando es po-

sible. Los patrones de haz óptico son mucho más

estrechos que los enlaces de RF tradicionales, cuyos haces

anchos pueden extenderse hacia otros receptores y causar

interferencias. La interferencia en los sistemas ópticos se

reduce significativamente debido a la limitada dispersión

de la señal.

29Diciembre 2023 - Actualidad Aeroespacial  

UTILIZAR LOS SATÉLITES DE
ÓRBITA TERRESTRE BAJA (LEO)
PARA ABORDAR LA BRECHA DE

CONECTIVIDAD ENTRE ÁREAS

URBANAS Y RURALES SE ESTÁ

VOLVIENDO CADA VEZ MÁS

VIABLE ECONÓMICAMENTE
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Un desafío de los enlaces ópticos es que la mayoría de los

fabricantes de módems satelitales están equipados para

construir dispositivos que funcionan a frecuencias de RF,

no a frecuencias ópticas. Para aprovechar esta tendencia,

necesitan adaptar sus procesos de fabricación.

AA: ¿Cuáles son las estrategias para garantizar
la sincronización de frecuencia y fase entre
transmisores y receptores en sistemas LEO?
MM: La sincronización de frecuencia y fase en los sistemas

LEO se logra mediante diversas estrategias. Estas incluyen

el uso de Sistemas Globales de Navegación por Satélite

(GNSS) para una sincronización precisa, la utilización de

relojes atómicos para una medición precisa del tiempo, la

implementación de protocolos de transferencia de tiempo

como NTP o PTP para la sincronización de la red, la com-

pensación de retrasos diferenciales causados por distancias

variables, y el empleo de algoritmos de sincronización

como bucles de bloqueo de frecuencia, fase y retardo para

estimar y corregir desalineamientos de frecuencia, fase y

tiempo. Estas estrategias aseguran una comunicación con-

fiable al mantener la coherencia entre transmisores y re-

ceptores, permitiendo una transmisión y recepción precisa

de datos en los sistemas LEO.

AA: ¿Qué herramientas y tecnologías de refe-
rencia, como MATLAB, se utilizan común-

mente en el diseño de receptores para siste-
mas de comunicaciones satelitales LEO?
MM: Muchos ingenieros de satélites utilizan diseños de re-

ceptores de referencia de productos como MATLAB para

evitar tener que reinventar la rueda. Estos diseños de re-

ferencia modelan receptores completos y establecen el

rendimiento básico del receptor. Debido a que están es-

critos en código MATLAB abierto y legible, pueden ser per-

sonalizados por los ingenieros de diseño de módems.

AA: ¿Cuáles son los posibles escenarios de evo-
lución tecnológica y usos emergentes de los sis-
temas LEO en el futuro?
MM: Una de las principales tendencias que impulsan la cre-

ciente popularidad de los LEOs es la conectividad ubicua.

Este término describe un entorno en el que los dispositivos

pueden crear, compartir y procesar datos prácticamente

desde cualquier lugar. Los LEOs también pueden mejorar

la capacidad celular al ofrecer una solución de bajo coste

para gestionar el ancho de banda limitado, especialmente

en áreas remotas con poca conectividad. Otra tendencia

es la creciente necesidad de mejorar las comunicaciones

de recuperación ante desastres. A medida que los eventos

climáticos extremos se vuelven más comunes, la infraes-

tructura celular puede no ser suficiente y la dependencia

de los LEOs aumentará como un método para distribuir

información crítica de seguridad.
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Red global de satélites LEO.
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Airbus y SATLANTIS, una empresa especializada en instru-

mentos ópticos, han estrechado lazos mediante la firma de

un Memorando de Entendimiento (MoU). Este acuerdo se

orienta hacia el desarrollo de una capacidad infrarroja para

el Ministerio de Defensa español. Esta colaboración marca

un hito significativo en el avance hacia un sistema español

de observación de la Tierra con propósitos gubernamen-

tales y de doble uso.

La unión entre estas dos empresas líderes implica la integra-

ción de cámaras ópticas y térmicas diseñadas por SATLAN-

TIS en plataformas espaciales concebidas por Airbus en

España. Esta sinergia representa una amalgama ideal de re-

cursos nacionales, capitalizando la pericia y agilidad de SA-

TLANTIS en el desarrollo de cámaras para la adquisición de

datos ópticos y térmicos de observación de la Tierra, junto

con la vasta experiencia de Airbus en España como integra-

dor de sistemas espaciales de gran envergadura.

Una piedra angular de esta capacidad infrarroja será el desa-

rrollo de soluciones satelitales innovadoras que incorporen

capacidad de alta resolución en las bandas térmicas MWIR

(Infrarrojo de Onda Media) y LWIR (Infrarrojo de Onda

Larga). El propósito conjunto de este proyecto es brindar

a los gobiernos una capacidad sin precedentes a un coste

accesible para la observación térmica de alta resolución y

la recopilación de datos. Esto resultará fundamental para

abordar desafíos críticos en áreas como la seguridad nacio-

nal, la gestión de desastres naturales y la vigilancia del

medio ambiente.

Luis Guerra Peña, responsable de Airbus Space Systems en

España, comentó que "este acuerdo es un paso importante

hacia el fortalecimiento de la industria espacial en España.

La combinación de la experiencia de Airbus en sistemas es-

paciales y la de SATLANTIS en instrumentos ópticos avan-

zados nos permitirá ofrecer soluciones de medición por

infrarrojos tanto para aplicaciones civiles como de defensa.

Estamos convencidos del potencial de este proyecto y de

su contribución a fomentar el liderazgo tecnológico de Es-

paña en el espacio".

Por su parte, Juan Tomás Hernani, CEO de SATLANTIS,

añadió que “este acuerdo refleja el compromiso de SA-

TLANTIS con el desarrollo de tecnologías innovadoras

para la observación de la Tierra. Trabajar con Airbus en

España nos permite avanzar en el desarrollo de satélites

ópticos de nueva generación, esenciales para abordar retos

globales como el cambio climático, la gestión de recursos

naturales y la seguridad nacional. Estamos encantados de

unir fuerzas con Airbus en este apasionante viaje".

El acuerdo entre Airbus en España y SATLANTIS se alinea

con las actuales tendencias tecnológicas hacia constelacio-

nes polivalentes, que permitirán una cobertura más efi-

ciente y completa de la Tierra. Además, se encuentra en

consonancia con las estrategias de ambas compañías para

impulsar la innovación y la excelencia en el espacio.

Este pacto no solo representa un hito en la expansión de

las capacidades espaciales de España, sino que también po-

siciona al país en la vanguardia de la tecnología espacial

mundial, abriendo puertas hacia un futuro de observación

terrestre más preciso y avanzado en beneficio de la socie-

dad y la seguridad nacional.
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Airbus y SATLANTIS firman un
acuerdo para desarrollar un sistema
de observación infrarroja

Luis Guerra y Juan Tomás Hernani tras firmar el acuerdo. Copyright Airbus 
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“Starship despegó con éxito bajo la potencia de los 33 mo-

tores Raptor del Super Heavy Booster y superó la separa-

ción de etapas. El propulsor experimentó un rápido

desmontaje no programado poco después de la separación

de etapas mientras los motores de Starship se encendieron

durante varios minutos en su camino al espacio”, anunció

SpaceX poco después del despegue en Boca Chica, Teas.

Aunque el despegue se realizó con éxito, los equipos per-

dieron enseguida el contacto con el cohete que terminó

poco después en una explosión.

La Administración Federal de Aviación (FAA) de EEUU

dejó constancia en un tuit que “se produjo un percance du-

rante el lanzamiento del Starship FT-2 de SpaceX desde

Boca Chica, Texas el 18 de noviembre. La anomalía pro-

vocó la pérdida del vehículo. No se han reportado heridos

ni daños a la propiedad pública”.

SpaceX se explicó

Cuatro días después, SpaceX explicó el desarrollo de la

prueba y cómo se produjo el fallo después del éxito del

lanzamiento. “Starship volvió a las pruebas de vuelo inte-

gradas con su segundo lanzamiento desde Starbase en

Texas. Si bien no sucedió en un laboratorio o en un banco

de pruebas, fue absolutamente una prueba. Lo que hicimos

con este segundo vuelo proporcionará datos invaluables

para continuar desarrollando rápidamente Starship”.

El 18 de noviembre de 2023, Starship despegó con éxito y

logró una serie de hitos importantes. En primer lugar, los

33 motores Raptor del Super Heavy Booster arrancaron

con éxito y, por primera vez, completaron un encendido

de duración completa durante el ascenso. 

Además, Starship ejecutó con éxito una separación de

etapa caliente, apagando todos menos tres de los motores

Raptor de Super Heavy y encendiendo con éxito los seis

motores Raptor de segunda etapa antes de separar los ve-

hículos. Esta fue la primera vez que esta técnica se realizó

con éxito con un vehículo de este tamaño.

Después de la separación, el propulsor Super Heavy com-

pletó con éxito su maniobra de giro e inició el encendido

de refuerzo antes de experimentar un rápido desmontaje

no programado. La avería del vehículo se produjo tras más

de tres minutos y medio de vuelo a una altitud de 90 kiló-

metros sobre el Golfo de México.
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El segundo lanzamiento de Starship
de SpaceX también acabó en fracaso
La prueba del segundo lanzamiento de Starship, el cohete de SpaceX más grande y
capaz jamás desarrollado, después de un despegue exitoso, volvió a fracasar el pasado
18 de noviembre, como ocurrió con su predecesor siete meses antes.



STARSHIP - ESPACIO

Los seis motores Raptor de segunda etapa de Starship

arrancaron con éxito e impulsaron el vehículo a una altitud

de 150 kilómetros y una velocidad de 24.000 kilómetros

por hora, convirtiéndose en el primer Starship en llegar al

espacio exterior y casi completar su combustión de dura-

ción completa.

La conclusión de la prueba de vuelo llegó cuando la tele-

metría se perdió cerca del final del encendido de la segunda

etapa antes de que se apagara el motor después de más de

ocho minutos de vuelo. El equipo verificó que se activara

adecuadamente un comando de destrucción segura según

los datos de rendimiento del vehículo disponibles.

El deflector de llamas refrigerado por agua y otras mejoras

de la plataforma funcionaron como se esperaba, requi-

riendo un trabajo mínimo después del lanzamiento para

estar listos para las próximas pruebas del vehículo y la pró-

xima prueba de vuelo integrada.

La FAA investigará

SpaceX reiteró, prácticamente con las mismas palabras

que en el fallo de su primer intento, el recurso al fracaso

como oportunidad de aprendizaje. “Con una prueba como

ésta, el éxito proviene de lo que aprendemos, y esta

prueba de vuelo nos ayudará a mejorar la fiabilidad de

Starship mientras SpaceX busca hacer que la vida sea mul-

tiplanetaria. La revisión de datos está en curso mientras

buscamos mejoras para el próximo vuelo. El equipo de

Starbase ya está trabajando en los preparativos finales de

los vehículos programados para su uso en la tercera

prueba de vuelo de Starship, siendo los siguientes los in-

cendios estáticos de Ship y Booster”.

De hecho, Elon Musk, fundador y presidente de SpaceX,

ya anuncia la tercera prueba del lanzamiento de Starship

para dentro de tres o cuatro semanas después del segundo

intento fallido.

La FAA, que hasta la víspera del lanzamiento con resultado

fallido no había dado su autorización para la prueba, anun-

ció rápidamente que supervisará la investigación de los fa-

llos registrados en el último lanzamiento del cohete

Starship para garantizar que SpaceX cumpla con su plan de

investigación de percances aprobado por la agencia y otros

requisitos reglamentarios, según anunció el regulador ae-

ronáutico norteamericano.
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En este sistema de sistemas que es el Futuro Sistema Aéreo

de Combate (FCAS), en el que participa España junto con

Francia y Alemania, los pilotos y los vehículos no tripulados

se unirán a través de datos en el cielo, el mar, la tierra y el

ciberespacio., según describe Airbus en un informe que re-

cogemos en estas páginas.

La Nube de Combate Aéreo del FCAS pondrá en primer

plano la inteligencia en tiempo real aprovechando las capa-

cidades en red de diferentes aeronaves y plataformas. Las

innovaciones en inteligencia artificial, procesamiento de big

data y cibernética ayudarán a que la defensa sea una misión

verdaderamente colaborativa, asegura Airbus.

El FCAS verá aviones tripulados de próxima generación vo-

lando junto a portaaviones no tripulados pilotados remo-

tamente de diferentes tamaños. Estos activos formarán

parte de un 'sistema de sistemas' totalmente conectado en

red y basado en arquitecturas abiertas que permitirá la in-

tegración de otras plataformas existentes como el A400M

o el avión cisterna A330 MRTT. En el corazón de este com-

plejo sistema estará Air Combat Cloud, que permitirá que

estas plataformas trabajen juntas.

Según Ignacio Rosell, líder de soluciones de productos

FCAS Combat Cloud en Airbus, “contamos con un sistema

operativo Apple iOS que permite integrar aplicaciones de

diferentes partes y todo ello apoyado en una infraestruc-

tura de comunicaciones como 5G, Bluetooth o Wi-Fi. Si

aplicamos esta analogía al FCAS, estamos desarrollando una

parte importante del 'Internet de las cosas militares'.  Nues-

tros teléfonos móviles podrían ser un avión de combate,

un sistema aéreo no tripulado (UAS), un buque de guerra,

un satélite o incluso un soldado en tierra, cada uno de los

cuales integra diferentes aplicaciones o, en otras palabras,

diferentes capacidades. Nuestra nube de combate aéreo

tiene los mismos componentes, la infraestructura de co-

municaciones, el sistema operativo y las aplicaciones que

les permiten operar de forma colaborativa”, añade Rosell.

Lanzado por Francia, Alemania y España, y con Airbus, Das-

sault Aviation e Indra como coordinadores industriales na-

cionales, el FCAS es uno de los programas europeos de

defensa más importantes de las próximas décadas. En un

contexto de creciente inestabilidad global, el objetivo del

proyecto es nada menos que diseñar un sistema de defensa

aérea que proteja a Europa y al mismo tiempo mejore su

autonomía estratégica y su soberanía tecnológica. 

Tecnología de próxima generación

Airbus lidera el pilar Combat Cloud, con Thales e Indra

como principales socios. Esta es una de las siete áreas de

la tecnología FCAS de próxima generación, dirigida en Air-

bus por Marc Paskowski. Proporcionará conciencia situa-

cional común al capturar, compartir, fusionar y procesar

instantáneamente cantidades masivas de datos de todas las

plataformas tripuladas y no tripuladas conectadas de ma-

nera confiable, y transformar estos datos en información

procesable aprovechando las tecnologías de aprendizaje en

constante evolución. "El concepto basado en la nube de

aire es que todos los elementos deben interactuar cons-

tantemente entre sí para formar un sistema cohesivo que

se informe y combata como uno", dice Paskowski.
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El futuro de la defensa europea con
Airbus FCAS Combat Cloud 
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El trabajo de desarrollo del FCAS Fase 1B ya está en mar-

cha en las instalaciones de Airbus en Friedrichshafen. A

esto le seguirá la Fase 2, que culminará con una demostra-

ción de vuelo de la avanzada Combat Cloud alrededor de

2028. 

“Nuestro sistema operativo tendrá que ser abierto para

dar cabida tanto a aplicaciones estándar como a medida,

como la formación de equipos tripulados y no tripulados,

de Airbus o de cualquier otro socio industrial. Será evolu-

tivo y en el camino se irán integrando nuevas aplicaciones,

como nuevas plataformas aéreas”, afirma Rosell. “Nuestro

modelo de negocio en torno a Combat Cloud no será

único. Un área como la conectividad satelital podría ofre-

cerse como servicio, mientras que una 'aplicación' que

forma parte del sistema de misión de un avión podría ven-

derse como producto”, añade.

El desarrollo de solu-

ciones intermedias

como parte de este 'In-

ternet de las cosas mi-

litares' debería

permitir a los clientes

utilizar varios niveles

de capacidades de

nube y operadores re-

motos mucho antes de

que FCAS entre en

funcionamiento en la

década de 2040. Por ejemplo, Airbus ya ha llevado a cabo

el primer lanzamiento y operación exitosos del mundo de

un demostrador de prueba de vuelo Remote Carrier desde

un A400M en vuelo.

Sobre la base de este enfoque incremental, la nube de com-

bate aéreo cambiará las reglas del juego digital en la forma

en que se llevan a cabo las operaciones militares. 

Automatización

Los escenarios futuros requerirán un grado mucho mayor

de automatización para la gestión de la información y la in-

tegración de los servicios y ramas militares a lo largo de

todo el ciclo de la misión. Para FCAS, las innovaciones en

'tecnologías profundas' como el procesamiento de big data,

la inteligencia artificial y la cibernética proporcionarán la in-

teligencia avanzada de la nube, permitiendo, por ejemplo,

la distribución de roles de Comando y Control (C2), in-

cluso al piloto en su luchador y proporcionar a los jugado-

res clave en una misión toda la información relevante en

tiempo real. “Esto brindará a los responsables de la toma

de decisiones en la fuerza aérea un nivel de conciencia sin

precedentes”, destaca Paskowski.

Para anclar las cuestiones éticas y los principios legales en

el proyecto FCAS, Airbus y el Instituto Fraunhofer se unie-

ron en 2019 para lanzar una comisión conjunta de expertos

sobre el uso responsable de las tecnologías. Reúne a partes

interesadas de la Fuerza Aérea Alemana con universidades,

institutos de investigación y una amplia muestra represen-

tativa de fundaciones, expertos en ciencias sociales inge-

niería. 

Sobre la base de esta guía, dentro de la Nube de Combate

Aéreo del FCAS, la IA proporcionará análisis de situaciones

complejas durante operaciones multidominio y recomen-

dará la acción más in-

teligente en la

secuencia correcta.

Luego, el hombre vali-

dará las recomenda-

ciones y, tras esta

decisión, la IA volverá

a automatizar los pro-

cesos posteriores.

"Nuestro sistema eu-

ropeo de defensa

aérea estará bajo el

control total de un operador humano responsable en todo

momento y en todas las circunstancias", concluye Marc Pas-

kowski. 

Airbus comenzó a integrar la IA en sus productos y solu-

ciones en la década de 1990, con aplicaciones para leer e

interpretar imágenes satelitales. Los servicios de imágenes

de OneAtlas aprovechan el poder de la constelación de sa-

télites ópticos y de radar de Airbus con inteligencia artificial

confiable y tecnología en la nube para proporcionar infor-

mación clave, por ejemplo, para combatir la deforestación,

optimizar los rendimientos agrícolas y la planificación ur-

bana. 

Mientras tanto, en el sector aeronáutico, la plataforma de

big data Skywise de Airbus recopila datos de 24.000 pará-

metros de aeronaves, lo que permite a las aerolíneas sus-

critas al servicio realizar mantenimiento predictivo y

mejorar la eficiencia operativa general de sus flotas.
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AIRBUS LIDERA EL PILAR COMBAT
CLOUD, CON THALES E INDRA,
COMO PRINCIPALES SOCIOS. ESTA
ES UNA DE LAS SIETE ÁREAS DE LA

TECNOLOGÍA FCAS DE PRÓXIMA
GENERACIÓN
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El nuevo bombardero nuclear furtivo de la Fuerza Aérea

de EEUU, el B-21 Raider, realizó su primer vuelo de prueba

el pasado día 10 de noviembre, acercando al futurista avión

de combate a convertirse en el próximo bombardero fur-

tivo con armas nucleares del país.

El B-21 Raider despegó de la Planta 42 de la Fuerza Aérea

en Palmdale, California -donde Northrop Grumman lo ha

estado desarrollando y probando-, poco después del ama-

necer en un vuelo que concluyó en la Base de la Fuerza

Aérea Edwards, California, después de hora y media apro-

ximadamente.

La Fuerza Aérea planea construir 100 de estos aviones de

combate, que tienen una forma de ala voladora muy pare-

cida a su predecesor, el B-2 Spirit, pero incorporarán ma-

teriales avanzados, propulsión y tecnología sigilosa para que

tengan más capacidad de supervivencia en un conflicto fu-

turo. Está previsto que el avión se fabrique tanto en versión

tripulada como no tripulada.

El B-21 Raider es el primer bombardero estadounidense

nuevo en más de 30 años y casi todos los aspectos del pro-

grama están clasificados. Tanto Northrop Grumman como

la Fuerza Aérea han tratado de proteger los detalles del

programa para evitar que China obtenga acceso a la tec-

nología del arma y construya una versión similar, como lo

ha hecho con otros sistemas de armas avanzados de Esta-

dos Unidos, como el caza de ataque conjunto F-35.

Actualmente, se están fabricando seis aviones de prueba en

la misma línea de producción, utilizando las herramientas,

procesos y técnicos que se utilizarán para los aviones de

producción en serie. Los primeros B-21 operativos tendrán

su base en la Base de la Fuerza Aérea de Ellsworth, SD,

mientras que el mantenimiento se gestionará en la Base de

la Fuerza Aérea Tinker, Oklahoma.

El contrato para la construcción y producción del B-21 Rai-

der fue adjudicado en 2015 y se espera que cada avión

cueste alrededor de 700 millones de dólares.
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El primer avión de sexta generación
que alcanza los cielos

El B-21 Raider es un prodigio aéreo, la encarnación de tres

décadas de innovación tecnológica de ataque y sigilo, que

no solo marca la próxima evolución de la flota de bombar-

deros estratégicos de la Fuerza Aérea de EEUU, sino que

también se erige como el primer avión de sexta generación

que surcará los cielos, consolidando así un nuevo estándar

en la defensa aérea.

Dotado con una determinación inquebrantable de servir a

los intereses de EEUU, ofrece a la Fuerza Aérea una amal-

gama de atributos sobresalientes: alcance extendido, una

capacidad de supervivencia de alto calibre y una versatili-

dad de carga útil inigualable para cumplir misiones crucia-

les. Su misión: penetrar las defensas más robustas y

ejecutar ataques de precisión en cualquier punto del globo

terráqueo.

Lo distintivo del B-

21 Raider radica en

su estandarte como

pionero de la tecno-

logía de sexta gene-

ración. Su sigilo de

última generación y

avances en proce-

sos poco observa-

bles no solo hacen

más sencillo su mantenimiento, sino también menos cos-

toso en comparación con sus predecesores. Interna-

mente, su arquitectura abierta permite actualizaciones

rápidas, desde la incorporación de nuevas armas hasta

actualizaciones de software, gracias a capacidades de red

avanzadas y una transición exitosa hacia entornos de

nube. Estas innovaciones se diseñaron con la premisa de

hacer frente a las amenazas cambiantes durante las pró-

ximas décadas.

Pero el programa del B-21 Raider no solo redefine la tec-

nología aeroespacial, sino también los procesos de adqui-

sición. A través de una gestión de contratos proactiva,

Northrop Grumman y la Fuerza Aérea de EEUU han for-

jado una asociación enfocada en el éxito a largo plazo. El

énfasis en la transparencia se manifiesta en el primer

acuerdo de intercambio de datos de la industria, brindando

acceso al usuario final a información valiosa, incluido el ge-

melo digital del B-21.

Este avión representa la columna vertebral del futuro del

poder aéreo estadounidense, con su integración avanzada

de datos, sensores y armas. Dotado para transportar cargas

útiles tanto convencionales como nucleares, el B-21 se po-

siciona como uno de los aviones más eficaces en el cielo,

capaz de emplear una amplia gama de municiones para ata-

ques directos y situaciones de combate.

Una estrategia clave en el programa fue la construcción de

un primer avión de prueba representativo de la producción.

En lugar de un prototipo, el avión de prueba B-21 fue equi-

pado con sistemas de misión y construido por los mismos

técnicos de fabricación utilizando procesos y herramientas

idénticos a los de la producción. Este conocimiento adqui-

rido respalda una transición fluida hacia la producción en

el camino hacia la entrega operativa.

Northrop Grumman ha adoptado herramientas de ingenie-

ría digital y desarrollo de software ágil para mitigar los ries-

gos de producción y

permitir prácticas de

mantenimiento mo-

dernas. Las pruebas

en terreno demos-

traron la eficacia del

modelado digital, su-

perando los estánda-

res de la industria y

allanando el camino

para futuras platafor-

mas y sistemas de

próxima generación.

Además, al aprovechar los beneficios de la fabricación avan-

zada, Northrop Grumman ha invertido en un ecosistema

digital para el B-21 durante todo su ciclo de vida. Desde

herramientas de realidad aumentada para la capacitación

hasta la integración eficiente de piezas de proveedores,

estos avances han reducido riesgos, impulsado la eficiencia

y fortalecido la experiencia en la fuerza laboral de fabrica-

ción.

Desde la adjudicación del contrato en 2015, más de 8.000

personas de Northrop Grumman, socios de la industria y

la Fuerza Aérea, provenientes de 40 estados, han colabo-

rado para diseñar, probar y construir este avión de ataque

avanzado. El enfoque de colaboración se extiende a la cam-

paña de pruebas de vuelo, donde la Fuerza de Prueba Com-

binada B-21, creada en 2019, realiza operaciones de prueba

en conjunto.
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EL CONTRATO PARA LA
CONSTRUCCIÓN Y PRODUCCIÓN DEL

B-21 RAIDER FUE ADJUDICADO EN
2015 Y SE ESPERA QUE CADA
AVIÓN CUESTE ALREDEDOR DE 700
MILLONES DE EUROS
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Iberia ha retomado su participación en el proyecto IAGOS.

Esta colaboración entre instituciones científicas y la indus-

tria de la aviación civil tiene como objetivo primordial la

recopilación de datos fundamentales sobre el estado de la

atmósfera y la calidad del aire.

La aerolínea española ha equipado uno de sus aviones ope-

rativos en rutas hacia Latinoamérica con un avanzado dis-

positivo de medición. Este equipo tiene la capacidad de

analizar la composición química y partículas del aire, además

de evaluar la calidad y composición de la atmósfera en alti-

tudes elevadas y en pleno océano Atlántico.

Iberia ha añadido un paquete adicional de medición enfo-

cado específicamente en el óxido de nitrógeno (NOx),

reconocido como uno de los gases de efecto invernadero

más impactantes. Este sistema de medición se ha instalado

en el Airbus A330-200 de Iberia y se mantendrá de ma-

nera indefinida. Esta iniciativa permitirá la recopilación

continua de datos a largo plazo y la provisión de informa-

ción prácticamente en tiempo real a los servicios meteo-

rológicos.

Las mediciones obtenidas se revelan como un recurso in-

valuable para proyectar con mayor precisión las condicio-

nes climáticas futuras. Estos datos son esenciales para la

formulación de estrategias y políticas en la lucha contra el

cambio climático, además de contribuir al desarrollo de

modelos climáticos más certeros.

Un detalle innovador del sistema implementado es su au-

tonomía; no requiere intervención de la tripulación a

bordo, ya que los datos recolectados se transmiten auto-

máticamente una vez en tierra.

El proceso de adaptación del avión para albergar el sistema

IAGOS fue llevado a cabo por el equipo de Iberia Manteni-

miento, en sus instalaciones en La Muñoza (Madrid). Este

proceso conllevó modificaciones estructurales en el com-

partimento de la aviónica, anclajes a la estructura primaria

del avión y la incorporación de bancadas destinadas a los

equipos científicos. Asimismo, se instaló una toma exterior

que alberga múltiples sensores, aprovechando una abertura

previamente existente en el fuselaje. Esta iniciativa repre-

senta un hito significativo, ya que el uso de aviones comer-

ciales para recopilar estos datos aporta información que

no sería alcanzable mediante satélites o estaciones de me-

dición convencionales.

No es la primera incursión de Iberia en este proyecto, ya

que entre 2013 y 2020 participó con un A340-300. Sin em-

bargo, la renovación de la flota de la aerolínea, enfocada en

modelos más eficientes, motivó el retiro de este avión.

Iberia se ha unido a la asociación internacional sin ánimo de

lucro IAGOS, junto con otras aerolíneas como Lufthansa,

China Airlines, Cathay Pacific y Air France. Esta colaboración

tiene como objetivo obtener información sobre la calidad del

aire, contribuyendo a la investigación global en este campo.
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Iberia eleva su compromiso
ambiental al colaborar con IAGOS
para medir la calidad del aire 






